
Батареи поставят на счетчик
Светлана Волохина

И нициативу по введению индиви
дуального учета тепла в квартирах 

поддержали профильные министер
ства. Документ внесен в правительство 
для дальнейшего утверждения, расска
зали «Известиям» в Минстрое, инфор
мацию подтвердили в Минэнерго. Та
кие счетчики позволят собственникам 
самим регулировать температуру в по
мещениях и существенно экономить 
на платежах за отопление. Но есть важ
ное условие: в доме должен появиться 
счетчик общедомового учета тепла. Се
годня можно учитывать показания ин
дивидуальных приборов, только если 
ими оборудованы все квартиры в доме.

Разработанный Минстроем проект 
постановления не содержит информа-

цию о конкретном пороге количества 
квартир, которые должны принять ре-
шение об установке индивидуальных 
счетчиков, рассказали «Известиям» 
в ведомстве.

— Проект постановления поддержан 
федеральными органами исполни-
тельной власти и внесен в правитель-
ство для его дальнейшего утверждения. 
Это очень важный для отрасли доку-
мент, ожидаемый потребителями, так 
как он позволит им напрямую влиять 
на размер своего платежа, — отметили 
в пресс-службе.

Замглавы Минстроя Андрей Чи-
бис ранее говорил, что каждый чело-
век привык к своему температурному 
режиму: кто-то готов платить больше, 
чтобы в квартире было 30°С, 
а кому-то достаточно 18–20°С.

Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с марта 1917 года 

Индульгенция 
на беспредел
Экс-генеральный секретарь РФС 
Анатолий Воробьев — о том, как 
Кокорин и Мамаев уронили честь 
российского футбола  С.02

Пролетели  
со SWIFT’ом
Финансовый аналитик Тимур 
Турлов — о том, когда появится 
европейский аналог расчетной 
системы  С.05

Президент 
пообещал 
аграриям 
дополнительную 
поддержку С.02

Запад давит 
на Республику 
Сербскую, чтобы 
разрушить  
ее связи 
с Москвой С.03

ЦСКА набрал 
победную 
скорость после 
серии домашних 
фиаско С.08

Судьба сборной 
РФ по баскетболу 
решится в Екате-
ринбурге С.08

«Не будет никакой 
абонентской платы»
Замглавы Минкомсвязи Алексей Волин — 
о сокращении аналогового телевещания,  
пиратах и «группах смерти»

Мина ускоренного 
действия
Военный публицист Владислав Шурыгин — 
о взрывах на арсеналах как симптоме 
деградации вооруженных сил Украины

 

040308 Не в деньгах 
счастье
Хабиб Нурмагомедов лишится 
призовых за победу над Конором 
Макгрегором, но сохранит 
чемпионский пояс

«Наша борьба 
с перекупщиками — 
в защиту зрителя»
Генеральный директор  
Большого театра Владимир Урин — 
о билетной политике, стойком 
«Нурееве», свободных солистах 
и растущих спектаклях     С.07
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За гранью фола
Футболистам, избившим людей в центре столицы, грозят дисквалификация и реальное лишение свободы

Форвард «Зенита» Александр Коко
рин и хавбек «Краснодара» Павел 

Мамаев, устроившие несколько драк 
в Москве, вызваны на допрос в по
лицию. Утром 8 октября у гостиницы 
«Пекин» футболисты вместе со свои
ми друзьями жестоко избили водителя 
ведущей «Первого канала» Ольги Уша
ковой Виталия Соловчука, а через не
которое время напали на чиновников, 
завтракавших в кофейне на Большой 
Никитской. В ходе инцидента постра
дали директор департамента авто
прома и железнодорожного машино
строения Минпромторга Денис Пак 
и руководитель государственного на
учного центра «НАМИ» Сергей Гайсин. 
Оба нападения зафиксировали видео
камеры, и по каждому из них уже заве
дено дело по статье «Побои». Сейчас 
игрокам грозят уголовная ответствен
ность и серьезные санкции со сторо
ны клубов — вплоть до расторжения 
контрактов. 

�� РАЗРЫВ КОНТРАКТА

«Зенит» и «Краснодар», в составе кото-
рых выступают Александр Кокорин 
и Павел Мамаев, жестко отреагирова-
ли на случившееся. Так, в петербург-
ской команде заявили, что поведение 
Кокорина вызвало резкое неприятие 
и возмущение, однако говорить о нака-
зании игрока стоит только после пра-
вовой оценки ситуации.

— В «Зените» очень расстроены слу-
чившимся, — рассказал «Известиям» 
источник в петербургском клубе. — Ко-
корин только восстановился от трав-
мы, и на него действительно были 
большие надежды. Другой нападаю-
щий команды, Артем Дзюба, практи-
чески год играет без передышки, и ему 
сложно постоянно удержи-
вать высокую планку. 

Накануне раскола
Елена Лория, Елена Ладилова, 
Валерия Нодельман

В о вторник в Фанаре началось трех
дневное заседание Священного сино

да Константинопольского патриархата, 
на котором, как ожидается, официально 
объявят о предоставлении томоса Укра
ине. К каким последствиям приведет соз
дание новой автокефальной поместной 
православной церкви? Выльется ли цер
ковный раскол в раскол гражданский? По
чему в сегодняшних событиях на Украи не 
больше политики, нежели церковноду
ховных разногласий? Об этом эксперты 
рассказали на круглом столе «Известий».

«Известия»: В СМИ все чаще звучит слово-
сочетание «религиозная война на Украи-
не». Обстановку нагнетают сообщениями 
о том, что 14 октября может случиться за-
хват Киево-Печерской лавры. Уже было со-
вершено нападение на Свято-Троицкий храм 
в Ивано-Франковской области. Ситуация до-
шла до крайней точки или все еще можно ре-
шить мирным путем?

Священник Александр Волков, ру-
ководитель пресс-службы патриарха 
Московского и всея Руси: Мы пока что 
находимся в состоянии публичного дис-
пута. Нужно разделять то, что происхо-
дит во взаимоотношениях между Рус-
ской и Константинопольской церквами, 
и событиями на Украине. Конечно, за-
хват Свято-Троицкого храма в Ивано-
Франковской области вызвал возмуще-
ние Церкви и прихожан, но это, видимо, 
была разовая акция.

Сейчас идет опасный процесс — на-
копление эмоций, в том числе у людей 
на Украине, которые настроены агрес-
сивно и решительно. Самая крайняя 

часть — националисты, или люди, у ко-
торых чешутся кулаки, вбирают в себя 
воздух, набираются сил, чтобы потом 
эта пружина разжалась.

Непредсказуемо, что будет, и в этом 
главная опасность, потому что государ-
ственные власти Украины не контроли-
руют крайних националистов. Все это 
с большой долей вероятности может 
привести к очень быстрому и неприят-
ному развитию событий.

Сергей Волков, историк: Пока офи-
циального признания автокефалии 
не было. Но, наверное, это произойдет. 
И тогда раскольники обретут уверен-
ность, почувствуют себя в законе. Хотя 
этот факт сам по себе не дает ни поли-
тических, ни юридических, ни духовных 
оснований для того, чтобы все церков-
ные приходы на Украине перешли под 
их власть. 

Другое дело, что это очень сильно 
вдохновит приверженцев раскольни-
ческой церкви, которые, возможно, по-
пробуют что-то предпринять. Но на мас-
совую кампанию должна дать хотя бы 
негласную команду украинская власть. 
Пока я с трудом себе представляю, что 
на всей Украине произойдет массовый 
захват приходов Московского патриар-
хата — по той же причине, по которой ни-
как не начинается большое наступление 
в Донбассе, о чем говорят чуть не каж-
дый месяц, и с которым это было бы со-
поставимо. Однако отдельные прихо-
ды в каких-то городах могут 
быть захвачены.

Без приставки «гос»
Дмитрий Гринкевич

К оличество госкомпаний через шесть 
лет должно быть сокращено почти 

вдвое, следует из «Основных направле
ний деятельности правительства Рос
сии на период до 2024 года». К этому мо
менту может остаться почти 800 таких 
организаций. Приватизация ускорен
ными темпами призвана простимули
ровать экономический рост, отмеча
ется в документе. По оценке Центра 
развития НИУ ВШЭ, сокращение доли 
государства в экономике может уве
личить ВВП дополнительно на 0,75 п.п.

Количество компаний с госучасти-
ем будет сокращаться на 10% ежегодно, 
говорится в «Основных направлениях 
деятельности правительства», с кото-
рыми ознакомились «Известия». Сей-
час государство в лице Росимущества 
владеет около 1,5 тыс. организаций 
с рыночной организационно-правовой 
формой (ПАО, ОАО, ООО и т.п.). К концу 
2024 года их число должно будет сни-
зиться на 47% — до 797 компаний. Со-
кращение доли госсектора в экономи-
ке необходимо для увеличения темпов 
роста ВВП, говорится в документе.

Если участие государства как соб-
ственника активов в российской 
экономике уменьшится в два раза, 
то темпы роста ВВП могут увеличиться 
с заявленных правительством 3 до 4%, 
оценил замдиректора Центра разви-
тия НИУ ВШЭ Валерий Миронов. По его 
словам, это связано с тем, что эффек-
тивность частных организаций намно-
го выше, чем государственных.

— Ключевая цель — оставить только 
те акционерные общества, которые не-
обходимы для обеспечения каких-ли-

бо государственных функций, то есть 
стратегические, — пояснили «Извес-
тиям» в пресс-службе Росимущества.

Также в России действует около 
12 тыс. федеральных и муниципаль-
ных унитарных предприятий (ФГУПы 
и МУПы). На них у правительства осо-
бые планы. В перспективе их в стра-
не не должно быть вообще, отметили 
в Росимуществе.

Глава Счетной палаты Алексей Куд-
рин ранее оценивал долю госсектора 
в российской экономике на уровне 48%. 
Вклад в увеличение участия государ-
ства в последние годы внесла санация 
крупных банков, а также покупка па-
кета акций сети супермаркетов «Маг-
нит» у ее основателя Сергея 
Галицкого госбанком ВТБ. 

МНЕНИЯ

Воскресный матч «Зенита» и «Краснодара» может стать последним в карьере Павла Мамаева и Александра Кокорина | РИА Новости | Михаил Киреев

Устанавливая терморегуляторы, собственники квартир могут сократить общее 
потребление тепловой энергии дома | ТАСС | Илья Щербаков
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ЕСЛИ УЧАСТИЕ  
ГОСУДАРСТВА 

КАК СОБСТВЕННИКА  
АКТИВОВ УМЕНЬШИТСЯ 
В ДВА РАЗА, ТО ТЕМПЫ 
РОСТА ВВП МОГУТ УВЕЛИ-
ЧИТЬСЯ С ЗАЯВЛЕННЫХ 
ПРАВИТЕЛЬСТВОМ ТРЕХ 
ДО ЧЕТЫРЕХ ПРОЦЕНТОВ. 
ВЕДЬ ЭФФЕКТИВНОСТЬ 
ЧАСТНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ 
НАМНОГО ВЫШЕ, ЧЕМ ГО-
СУДАРСТВЕННЫХ
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За гранью фола

A В «Зените» надеялись, что 
Кокорин сможет стать ли-

дером атак команды в момент игрово-
го спада Дзюбы. Также клуб обсуждал 
и продление контракта Александра, ко-
торый заканчивается будущим летом.

Пресс-служба ФК «Краснодар» со-
общила, что к Мамаеву будут приме-
нены все возможные санкции, предус-
мотренные контрактом: максимальный 
штраф и отстранение от тренировок 
с первой командой. В клубе подчеркну-
ли, что в данный момент изучается во-
прос о расторжении договора с игроком.

В этот же день исполняющий обя-
занности президента РФС Александр 
Алаев заявил, что Российский фут-
больный союз поддержит решение 
клубов о расставании с игроками. Кро-
ме того, их дело может рассмотреть 
и комитет РФС по этике.

— Санкции могут быть разными — 
вплоть до длительной дисквалифи-
кации Кокорина и Мамаева, — сказал 
«Известиям» председатель комите-
та Семен Андреев. —  Но рассмотреть 
дело мы можем только по официаль-
ному распоряжению президента РФС, 
исполкома РФС, бюро исполкома РФС 
или любого из президентов лиг (РФПЛ, 
ФНЛ, ПФЛ). Пока никто из них не давал 
нам соответствующих указаний.

�� ФУТБОЛЬНОЕ БУДУЩЕЕ

Александр Кокорин и Павел Мамаев 
не в первый раз становятся «героями» 
скандальных историй. Два года назад, по-
сле оглушительного поражения сбор-
ной на Евро-2016, футболисты заказали 
500 бутылок шампанского в самом доро-
гом клубе Монако. Нападающего «Зени-
та» лишали водительских прав, он стре-
лял в воздух из пистолета на свадьбе 
своего друга в Осетии и носил футбол-
ку с изображением одного из самых из-
вестных преступников в истории — нар-
кобарона Пабло Эскобара. Но если эти 
ситуации можно было списать на возраст 
футболистов, то нападения на людей 
в центре Москвы оправдать сложно, счи-
тает один из ключевых тренеров в карье-
ре Александра Кокорина Сергей Силкин, 
под руководством которого форвард рас-
крылся в составе московского «Динамо».

— Раньше за ним подобного не заме-
чалось, он был обычным скромным пар-
нем, — рассказал «Известиям» заслужен-
ный тренер России. — Но за последние 

несколько лет с ним было много нега-
тивных эпизодов. Сейчас его обвиняют 
в нападении на людей. Не знаю, сколь-
ко нужно звонков, чтобы понять, что 
ты обычный человек и должен спо-
койно вести себя в обществе, в каком 
бы состоянии ты ни находился. Тем бо-
лее он восстановился от тяжелой трав-
мы, только начал играть и приносить 
пользу «Зениту». Теперь ему будет явно 
не до игры, избежать бы реального нака-
зания. Вывод тут напрашивается один: 
человек не умеет отдыхать. Правоохра-
нительные органы должны детально ра-
зобраться в этом деле. Если заслужил 
наказание, должен быть наказан. Он по-
давал большие надежды, и то, что с ним 
произошло, вызывает у меня боль.

Футбольный агент Дмитрий Се-
люк считает: после подобного футбо-
листам будет сложно найти себе новое 
место работы.

— Этот завтрак в Москве обойдется 
Кокорину и Мамаеву в несколько мил-
лионов евро, — сказал он «Известиям». — 
Они должны понести за этот инцидент 
самое серьезное наказание. Эта ситуа-
ция станет показательной в плане по-
ведения и реакции клубов, лиги, феде-
рации и общественности в целом. Если 
гражданин Пак пойдет до конца, то фут-
болисты подпадут под уголовное нака-
зание. А это значит, что они будут не-
выездными как минимум некоторое 
время и с ужасной репутацией. Таких 
игроков не захочет взять к себе ни один 
клуб в мире. Хотя, с другой стороны, 
у нас есть и другой пример. Футболист 
Роман Еременко попался на употреб-
лении кокаина, отбыл двухлетнюю 

дисквалификацию, а теперь его берет 
к себе «народная команда» «Спартак».

Известный зарубежный агент Шан-
дор Варга придерживается иного мнения.

— Понятно, что их поведение недо-
пустимо, — сказал он «Известиям». — 
Я знаю многих футболистов, которые 
получают гораздо больше Кокорина 
и Мамаева, но ведут себя очень скром-
но. Они понимают:  получая сумас-
шедшие зарплаты за свое хобби, они 
должны быть примером для всего об-
щества. Возможно, такие вещи долж-
ны доносить до ребят их агенты и ро-
дители. Спрашивать надо в том числе 
и с них. При этом я не считаю, что в слу-
чае разрыва контрактов со своими клу-
бами они останутся на обочине. Если 
им удастся избежать уголовного нака-
зания, они смогут отправиться в Европу. 
Это талантливые игроки, способные по-
казать себя в ведущих лигах мира.

�� ВЫЗОВ ОБЩЕСТВУ

Заместитель председателя Госдумы 
Игорь Лебедев (ЛДПР) считает, что уго-
ловное дело будет доведено до кон-
ца — адвокаты потерпевших уже заявили, 
что ни о каком примирении речь не идет.

— Это своего рода вызов российскому 
обществу, поскольку это уже не первый 
факт подобного поведения с их стороны. 
Но каждый раз им все сходило с рук, — 
заявил он. — Известность накладывает 
больше обязанностей. Тем более Коко-
рин играет за «Зенит», где, по сути, полу-
чает зарплату от госмонополии.

Схожего мнения придерживается 
и замглавы думского комитета по фи-

зической культуре, спорту, туризму 
и делам молодежи Сергей Кривоно-
сов («Единая Россия»).

— Я считаю, что такие вещи проис-
ходят от состояния безнаказанности. 
Когда известные люди считают, что 
их заслуги позволяют им вести себя не-
подобающим образом, наказание долж-
но быть неотвратимым, — отметил он. — 
Просто представьте, если бы вместо 
одного из руководителей Минпромтор-
га на их пути встретился бы обычный 
человек. Дошло бы тогда дело до суда?

�� ВОЗМОЖНОЕ НАКАЗАНИЕ

Уголовное дело в отношении футболи-
стов возбуждено по ст. 116 УК РФ «По-
бои». В качестве наказания она предус-
матривает обязательные работы либо 
лишение свободы на срок до двух лет. 
При этом Александра Кокорина и Пав-
ла Мамаева могут ждать и более се-
рьезные последствия, считают юрис-
ты. Учитывая, что пострадавшим были 
нанесены телесные повреждения, уго-
ловное дело могут переквалифициро-
вать по ст. 111, 112 или 115 УК РФ (умыш-
ленное причинение легкого, среднего 
или тяжкого вреда здоровью), считает 
юрист Константин Трапаидзе.

— Это станет возможным после ме-
дицинского освидетельствования 
потерпевших, которое должно опре-
делить степень тяжести телесных по-
вреждений, — пояснил он «Известиям».

Ситуация усугубляется еще и тем, 
что потерпевшая сторона убеждена: 
спортсмены действовали явно из хули-
ганских побуждений и с использовани-

«Это и называется прорыв»
 
Президент оценил успехи российских аграриев и пообещал им дополнительную поддержку

Новости  

Индульгенция на беспредел

Анатолий Воробьев

Экс-генеральный секретарь Российского 
футбольного союза

П ьяная выходка футболистов Мама-
ева и Кокорина стала ударом для 

спортивного сообщества и для обще-
ства в целом. Успехи нашей сборной 
в домашнем чемпионате мира омра-
чены. Чтобы никто не питал иллюзий, 
скажу сразу — это отрицательно ска-
жется на имидже российского футбо-
ла. Настало время, когда нужно прини-
мать серьезные меры.

Произошедшее — накопленный ре-
зультат неправильной работы всей сис-
темы этого вида спорта и его внутрен-
ней атмосферы. Российский футбол 
токсичен. Речь обо всех — об игроках, 
тренерах, менеджерах, агентах. И глав-
ная их проблема в том, что именно 
среда сделала их такими, те большие 
деньги, которые они получали, безна-
казанность, неправильно выстроенные 
жизненные приоритеты и ценности. 
Соцсети и паблики, где они вывешива-
ли свои предыдущие «подвиги», фото-
графии дорогих машин и ресторанов.

Это словно вершина горы черепов 
с картины Верещагина «Апофеоз вой-
ны». Это и есть апофеоз — пустых голов, 
в которых только опилки. Их умение 
хорошо играть в футбол, и то времена-
ми, им выдавало некую индульгенцию 
на беспредел. Сейчас это просто проя-
вилось в наиболее полной мере — про-
цесс дошел до кондиции.

Думаю, и спортивные чиновни-
ки понимают, что подобные эпизоды 
не будут способствовать уважению 
к сборной России на международ-
ном уровне. Вот-вот соберется коми-
тет по этике Российского футбольно-
го союза, там будет дана адекватная 
оценка произошедшему. Полагаю, 

что эти персоны станут в футбольной 
среде не просто нерукопожатными 
enfants terribles, а людьми, которые 
должны быть из нее удалены. Необ-
ходимо очищение нашего футбола 
от подобного рода персонажей.

И в этом смысле прав министр спор-
та Павел Колобков, сказавший, что, ви-
димо, эти ребята уже никогда не будут 
играть в футбол. Вряд ли Мамаев и Ко-
корин наденут футболку сборной. Ви-
димо, сейчас юристы клубов будут ис-
кать возможности для расторжения 
контрактов. С большой степенью ве-
роятности их футбольная карьера бу-
дет окончена и, возможно, они уедут 
куда-то за границу. Правда, примут 
их разве что третьеразрядные команды.

Для того чтобы в дальнейшем из-
бежать подобных ситуаций, необхо-
димо начиная с детско-юношеских 
спортивных школ не только трениро-
вать ноги, акробатику и какие-то спор-
тивные дисциплины, но и подключать 
к работе с детьми психологов-педаго-
гов, в идеале — наставников. На Запа-
де они называются менторы, тьюторы. 
Эти люди прививают детям правиль-
ные жизненные ценности. Там нередка 
практика, когда из клубов отчисляют 
и не берут в юношеские сборные спорт-
сменов, которые не сдали экзамены 
по общеобразовательным предметам.

У нас в погоне за спортивными успе-
хами, на второй план отходят ценно-
сти морали и этики. К сожалению, пока 
в обществе в целом и в спорте в частно-
сти не будет гармонии спортивных до-
стижений и умения правильно вести 
себя, риски повторения подобных слу-
чаев достаточно велики.

Заниматься наставничеством 
и психологической работой должны 
только сами клубы — их руководители. 
Многие из них высказываются по гло-
бальным проблемам развития футбо-
ла. Если даже в крупных торговых се-
тях есть риск-менеджеры, то почему 
в футбольных клубах их нет? Неуже-
ли владельцы, опытные бизнесмены, 
управленцы, подписывая контрак-
ты, не изучают репутацию своих буду-
щих игроков, не просчитывают риски? 
Поэтому эта сфера ответственности 
должна регулироваться самими клу-
бами, там должны быть не только тре-
неры, но и наставники и своеобраз-
ные мозгоправы, которые работали бы 
с такими персонажами.

МНЕНИЕ  

Егор Созаев-Гурьев

Российский аграрный сектор совер-
шил настоящий прорыв — объем 

производства за пять лет вырос на 20%. 
Об этом на совещании по развитию 
сельского хозяйства в Ставропольском 
крае заявил президент России Влади-
мир Путин. Глава государства пообе-
щал аграриям дополнительные меры 
поддержки, напомнив о необходимо-
сти увеличить экспорт до $45 млрд в год 
и решить задачи по продовольственно-
му самообеспечению страны. 

�� СТАВКА НА ЭКСПОРТ 

За пять лет объем производства сель-
хозпродукции в России вырос более 
чем на 20%, сообщил президент Вла-
димир Путин на совещании по разви-
тию агропромышленного комплекса.

— Это без всякого преувеличения 
и называется прорыв, это называет-
ся — без всякого преувеличения — ры-
вок вперед, — заметил российский 
лидер. — Отечественные производи-
тели практически полностью обе-

спечивают страну по основным груп-
пам продовольственных товаров, 
активно осваивают внешние рынки. 
По итогам прошлого года объем экс-
портных поставок продовольствия 
и сельхоз сырья прибавил 21% и пре-
высил $20 млрд. Это казалось совсем 
недавно абсолютно невероятным. На-
помню: объем продаж оружия у нас — 
чем мы всегда гордились — составля-
ет $15 млрд. Сельхозпроизводители 
на $5 млрд превысили объем экспорта.

При этом за семь месяцев 2018 года 
аграрный экспорт вырос еще почти 
на треть, составив $13 млрд, добавил 
глава государства. 20 лет назад Россия 
была вынуждена закупать пшеницу 

за границей, напомнил Владимир Пу-
тин. Теперь же наша страна является 
крупнейшим поставщиком пшеницы 
на мировой рынок, а также занимает 
второе место в мире по экспорту зер-
новых в целом. Рост по итогам семи ме-
сяцев зафиксирован и по другим экс-
портным статьям. Так, поставки мяса 
птицы выросли на 31%, свинины — 
на 20%, растительных масел — на 5%, 
сахара — на 4%.

— Нужно последовательно работать 
над тем, чтобы российские произво-
дители расширяли свое присутствие 
на внутреннем рынке и осваивали 
внешние, чтобы отечественные про-
дукты по своим качественным и це-
новым характеристикам были кон-
курентны, пользовались устойчивым, 
растущим спросом покупателей как 
в стране, так и за рубежом, — сказал 
Владимир Путин. — Для этого необ-
ходимо укреплять базу российского 
АПК, его кадровый и производствен-
ный потенциал, оснащать хозяйства 
современной техникой, повышать 
производительность труда, продви-
гать отечественные разработки в сфе-
ре селекции, генетики, биотехнологий 
для выпуска качественной, экологи-
чески чистой и безопасной продук-
ции.

До 2024 года аграрный экспорт Рос-
сии должен достичь $45 млрд в год, на-
помнил о своем майском указе прези-
дент. Пока этот показатель составляет 
$20 млрд в год.

13% российского АПК состав-
ляют фермерские хозяйства. Для 
их поддержки уже разрабатывается 
отдельная программа, сообщил глава 
государства. Она будет включать ме-
ханизмы грантового финансирования 
начинающих фермеров и действую-
щих хозяйств, субсидии на расшире-
ние деятельности кооперативов, а так-
же создание центров компетенций, 
которые будут оказывать консульта-
ционную помощь аграриям.

В этом году Министерство сель-
ского хозяйства планирует собрать 
до 106 млн т зерна, сообщил глава 
аграрного ведомства Дмитрий Па-
трушев. По его словам, в 2018-м суб-
сидирование отрасли составит более 

10 млрд рублей. Еще одна мера под-
держки, которая сейчас согласовыва-
ется с Министерством финансов, — ос-
вобождение сельхозпроизводителей 
от возврата НДС при получении суб-
сидий от государства.

�� НА ПОЛЯХ «РАССВЕТА»

До начала совещания президент Вла-
димир Путин вместе с председателем 
правительства Дмитрием Медведевым 
посетили многопрофильное сельско-

хозяйственное предприятие «Рассвет» 
в станице Георгиевская Ставрополь-
ского края, где сейчас идет сбор уро-
жая яблок. Главе государства и премь-
еру продемонстрировали крупные 
сорта, размером больше кулака.

— Если что, яблоками отобьем-
ся, — пошутил Владимир Путин.

Обед с аграриями проходил в боль-
шом саду, где президента и премье-
ра ожидало стандартное меню — суп, 
второе и компот. Во время бесе-
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Сегодня аграрии практически полностью обеспечивают страну продовольствием, отметил Владимир Путин | kremlin.ru
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«Россия защищает мир в Боснии»
Дмитрий Лару, Алексей Забродин 

Если Сараево продолжит при под-
держке международного сообще-

ства наступать на конституционные 
права Республики Сербской (РС — один 
из двух энтитетов Боснии и Герцегови-
ны), нарушая Дейтонское соглашение, 
регион поставит вопрос о своей неза-
висимости. Об этом в интервью «Извес-
тиям» заявила новый президент РС 
Желька Цвиянович. По ее словам, пока 
Баня-Лука согласна сохранить нынеш-
ний статус, но оставляет за собой пра-
во на референдум. Кроме того, во время 
беседы политик рассказала о давлении 
Запада на РС с целью разрушить свя-
зи республики с Москвой и своих пла-
нах пригласить в регион президента РФ 
Владимира Путина.

К воскресному голосованию в Респуб-
лике Сербской было приковано при-
стальное внимание всего мирового 
сообщества. Чем эти выборы были так 
важны для страны?

Они исключительно важны, по
скольку речь шла либо о продолже
нии курса на укрепление Республики 
Сербской, либо о сдаче наших позиций 
перед Сараево. Это было противостоя
ние двух концепций. Мы настаива
ем на дальнейшем строительстве РС, 
укреплении наших институтов вла
сти и сохранении конституционных 
прав РС. А оппоненты были готовы 
идти на уступки в ущерб децентра
лизации, которая является осно
вой государства Босния и Герцегови
на. Понимаете, нельзя игнорировать 
определенные шаги Сараево, направ
ленные против устоявшихся правил 
функционирования нашей общей стра
ны. РС постоянно сталкивается с раз
личными препятствиями со стороны 
БиГ. Например, это касается перио
дической блокировки на уровне БиГ 
средств, которые должны поступать 
в нашу республику, или попыток пре
пятствовать работе органов власти 
в РС. Мы никому не вставляем пал
ки в колеса, мы лишь защищаем себя 
и хотим мира, стабильности и разви
тия Республики Сербской. 

Учитывая действия Сараево, есть ве-
роятность организации референдума 
о независимости энтитета?

Надо понимать один важный мо
мент. Этот вопрос звучит в наших за
явлениях как реакция на недруже
ственные шаги против Республики 
Сербской. И мы вовсе не инициато
ры этого. Госучреждения БиГ и значи
тельная часть международного сооб
щества постоянно всячески пытаются 
отнять наши конституционные права 
и как можно сильнее ограничить нашу 
самостоятельность. Я уверена, что не
зависимость — желание большинства 
жителей Республики Сербской. Но сер
бы уважают Дейтонское мирное согла
шение (договор от 1995 года, положив
ший конец войне в БиГ. — «Известия») 
и понимают: если мы сохраним наши 
конституционные права в соответ
ствии с договоренностями, то сможем 
остаться в составе БиГ. Всегонавсего 
коекому надо прекратить вводить для 
РС новые и новые ограничения. К со
жалению, Дейтонское мирное согла
шение начало подвергаться изменени
ям почти сразу же после подписания. 

Обычно это происходит по инициати
ве так называемых верховных предста
вителей (должность, созданная в 1995 
году для исполнения Дейтонского мир
ного соглашения. — «Известия»), кото
рые уже много лет постепенно отни
мают у РС ее права, пытаясь перевести 
их на уровень БиГ.

Вы упомянули Верховного представи-
теля. Насколько этот институт необхо-
дим БиГ сейчас?

Он абсолютно не нужен. Именно 
изза представителя и вносились по
стоянные изменения в Дейтонское со
глашение. Фактически он препятству
ет внутреннему диалогу в государстве, 
мешает сближению. Как правило, Вер
ховный представитель поддерживает 
политику босняков, которая форми
руется в Сараево, и принижает значе
ние Республики Сербской. Часто под 
удар попадают и хорваты — их полити
ки и простые люди. Естественно, бос
няки, имея такую поддержку, не хотят 
с нами разговаривать и искать общее 
решение проблем с сербским народом. 
А потом, как мы можем серьезно стре
миться в Европейский союз, если ино
странец (пост Верховного представи
теля с 2009 года занимает австриец 

Валентин Инцко. — «Известия») имеет 
право менять конституцию, снимать 
государственных должностных лиц 
в обход демократических процедур 
в нашей стране? И что это за страна та
кая, если ею попрежнему фактически 
управляет Верховный представитель?

Если вы хотите понять Боснию 
и Герцеговину, надо знать, что она со
стоит из конституционных единиц, 
которые в нашей стране имеют пер
востепенное значение по отношению 
к «центру». К сожалению, Верховный 
представитель и большая часть меж
дународного сообщества хотят поме
нять местами государственный и ре
гиональный уровни. Лучший пример 
приоритетной значимости энтите
тов — это выборы. Нет ни одного органа 
в БиГ, который избирается всей стра
ной. Представителей сербов, хорватов 

и босняков, будь то парламент или пре
зидиум, выбирают в своих регионах. 
Сербов — в РС, хорватов и босняков — 
в Федерации Боснии и Герцеговины. 
БиГ децентрализована и асимметрич
на, а это и есть залог мира и стабильно
сти нашего государства. Но Верховный 
представитель все время пытается из
менить эту систему. Поэтому я считаю 
этот институт вредным для развития 
демократии и страны в целом. Верхов
ный представитель должен покинуть 
Боснию и Герцеговину.

А почему значительная часть между-
народного сообщества, как вы гово-
рите, встает, как правило, на сторону 
босняков?

Проблема в том, что босняки и меж
дународное сообщество в лице Вер
ховного представителя придержива
ются воображаемой, а не реальной 
концепции будущего Боснии и Гер
цеговины. Они при каждом удобном 
случае делают вид, будто не было вой
ны, Дейтонского соглашения. Кроме 
того, они вместе поддерживают сте
реотипы, созданные во время и после 
войны. Если их послушать, то жертвы 
всегда босняки. Якобы только они по
страдали.

Республика Сербская не собирает
ся ничего нарушать, мы просто хотим 
сохранить то, что дано нам конститу
цией и Дейтоном. И, кстати, именно по
этому мы так высоко ценим позицию 
России, которая последовательно под
держивает Дейтонское соглашение 
и придерживается сбалансирован
ного подхода ко всем участникам до
говоренностей. Здесь же постоянно 
пытаются нарисовать ложную кар
тину и устроить истерику, заявляя, 
что Республика Сербская находится 
под огромным влиянием России. Эти 
люди не хотят взглянуть на вещи не
предвзято. Каждые шесть месяцев 
Верховный представитель посылает 
в СБ ООН отчет, который почти всег
да наполнен искажениями. Москва 
в Совбезе реагирует на эти проявле
ния и защищает мир в Боснии и Гер

цеговине. Конечно, мы благодарны 
за это, ведь Россия проявляет к нам 
понимание. Или другой пример. Когда 
мы разрабатываем какойто экономи
ческий проект с Россией, она не пыта
ется нас в чемто ограничить или на
вязать чтото. А любая помощь Запада 
всегда сопровождается многочислен
ными условиями. К сожалению, в лич
ных беседах и на переговорах нам на
вязывают мысль и намекают на то, что 
не надо устанавливать крепкие связи 
с Россией. 

Получается, это выглядит как своего 
рода шантаж?

Да, это можно назвать шантажом. 
Например, когда речь идет о поддерж
ке сельского хозяйства или транспор
та со стороны ЕС, они требуют состав
ления договора и стратегии на уровне 
государства БиГ, а не нашей республи
ки. Но ведь, согласно конституции, это 
наша зона ответственности, а не БиГ. 
Что это такое? Это мягкие методы дав
ления и ослабления РС для постепен
ного отхода от децентрализации — ос
новы основ нашего государства.

От кого исходит наибольшее давление 
на РС из-за связей с Россией?

Не хочу говорить о конкрет
ных странах, но таких  существу
ет целый блок. В западных СМИ ак
тивно продвигается идея, что РС 
дол ж на мен ьше сот руд н и чат ь 
с Россией. Вы поймите, мы абсолютно 
не против дружбы с США, но Амери
ка почемуто сама этого не хочет. Бо
юсь, дело в том, что в администрации 
в Вашингтоне попрежнему остают
ся те самые люди, которые создавали 
и поддерживают стереотипы о сер
бах, о войне. Они всегда готовы за
явить о том, что Республика Сербская 
якобы вносит разлад в БиГ, но о реаль
ных проблемах Боснии и Герцеговины 
почемуто говорить не хотят. Возмож
но, сейчас чтото поменяется. Ведь там 
пришли новые люди из команды прези
дента Дональда Трампа. Так или иначе, 
история «об огромном влиянии России 
в Республике Сербской» продолжает 
культивироваться, а в СМИ постоян
но появляются фейки о милитариза
ции РС, какихто полувоенных форми
рованиях.

Ваш предшественник Милорад Додик 
регулярно посещал Россию и встречал-
ся с Владимиром Путиным. Вы собира-
етесь прибыть с визитом в Москву или 
пригласить российского лидера в Рес-
публику Сербскую?

Безусловно, я планирую поезд
ку в Россию. И мы с удовольствием 
пригласим Владимира Путина к нам, 
но сможет ли он включить нас в свой 
график? Для нас главное, что Россия 
понимает реальную обстановку в Бос
нии и Герцеговине и поддерживает мир. 
Сербы очень ценят такое отношение.

Кстати, несколько лет назад у меня 
была возможность вместе с прези
дентом Додиком встретиться с Вла
димиром Путиным. И я была в востор
ге от этого. Если вы провели хотя бы 
несколько минут с политиками, воз
главляющими такую большую страну, 
как Россия, вы и сами начинаете чув
ствовать, что не такие уж и маленькие. 
А мне довелось пробыть в компании 
таких больших людей целых 40 минут.

«Это и называется прорыв»
 
Президент оценил успехи российских аграриев и пообещал им дополнительную поддержку
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ды фермеры похвастались рекорд
ным урожаем пшеницы — 50 центне
ров с гектара.

— В советское время за это... — начал 
Владимир Путин.

— . . .Героя давали, —  продол
жил Дмитрий Медведев.

Звание Героя Социалистического 
Труда в СССР присваивалось колхоз
никам, собравшим 30–35 центнеров 
зерновых с гектара, напомнил премьер.

— За героев, — предложил тост пре
зидент, подняв стакан компота.

На встрече был затронут и болез
ненный для аграрной отрасли вопрос — 
стоимость горючесмазочных мате
риалов (ГСМ). По словам президента, 
нефтяники не должны злоупотреблять 
своим положением.

— Мы, конечно, поддерживали и бу
дем поддерживать отрасль, которая 
нам несет золотые яйца, я имею в виду 
нефтяников. Но всетаки они не долж
ны злоупотреблять тем положени
ем, которое они имеют. Они работа
ют всетаки в нашей стране, в России, 
поэтому ссылаться исключительно 
на то, что они должны по полной про
грамме использовать мировую конъ
юнктуру, чтобы заработать все что 
можно, по максимуму, тоже не со
всем справедливо, — отметил прези
дент. — Но мы с ними в контакте, в посто
янном диалоге, они относятся в целом 
с пониманием. Я думаю, мы не бросим 
эту тему, даже не беспокойтесь.

Еще одна проблема — подключение 
к коммуникациям. Глава государства 
предложил в таких случаях обращать
ся в Министерство энергетики, кото
рое вынесет проблемы конкретных 
регионов на уровень премьера и пре
зидента.

Одна из работниц предприятия 
спросила у Владимира Путина, как ему 
удается в плотном рабочем графике 
заниматься столькими делами и даже 
выкроить время для обеда с аграриями.

— Я ж что приехал? Пообедать! — от
шутился глава государства. — Самая 
лучшая энергетика — это общение с та
кими людьми, как вы. Я говорю честно. 
Когда смотришь на то, что происходит, 
всегда берутся дополнительные силы. 
Это всегда такой хороший впрыск 
энергии.

Президента поздравили с прошед
шим днем рождения и подарили ему 
яблоки и саженцы яблонь. Фермеры 
отметили, что это специальный моро
зостойкий сорт, который будет расти 
даже в Подмосковье.

Мина ускоренного действия

Владислав Шурыгин

Военный эксперт

В ночь на вторник на военном складе 
ВСУ под Черниговом прогремел взрыв, 

после которого начался пожар. По дан-
ным минобороны Украины, жертв и по-
страдавших нет. Но из близлежащих насе-
ленных пунктов экстренно вывезли около 
10 тыс. человек. За последнее время взры-
вы и пожары на складах ВСУ стали рути-
ной — они уже давно никого не удивляют.

Год назад 26 сентября начался по
жар на расположенном в городке Ка
линовка Винницкой области 48м ар
сенале МО Украины. На этом объекте 
хранилось около 188 тыс. т боепри
пасов, включая реактивные снаряды 
для РСЗО «Град», «Ураган» и «Смерч».

За полгода до этого, 23 марта 
2017 года взорвался один из самых 
крупных складов боеприпасов в Ба
лаклее Харьковской области. Пожар 
вспыхнул на территории 65го арсена
ла центрального ракетноартиллерий

ского управления вооруженных сил 
Украины на площадках хранения ар
тиллерийских снарядов. Вскоре они 
начали детонировать. Вокруг была ор
ганизована семикилометровая зона 
безопасности, а зона в радиусе 50 км 
объявлена чрезвычайной. Изза пожа
ра началась эвакуация города и приле
гающих к военным складам сел.

За год до этого, 8 марта 2016 года 
в населенном пункте Геевка Луган
ской области произошел несанк
ционированный взрыв на складе 
боеприпасов 92й отдельной механи
зированной бригады ВСУ. Погиб воен
нослужащий. За пять месяцев до этого, 
29 октября 2015 года пожар с последу
ющей детонацией снарядов вспыхнул 
на складе боеприпасов в городе Сва
тово Луганской области. В результате 
ЧП четыре человека погибли и 16 по
страдали. Кроме того, было поврежде
но 1,7 тыс. квартир и частных домов.

Историю больших и малых проис
шествий на складах и арсеналах ВСУ 
можно продолжать еще долго, вспом
нив пожары и взрывы 2005 и 2014 го
дов. В общем, современная военная 
история ВСУ — это непрерывная цепь 
ЧП на складах и арсеналах. И если 
до госпереворота в Киеве и начала 
гражданской войны уровень контроля 
за хранением боеприпасов на объектах 
украинского МО еще хоть както под
держивался, то после 2014 года нача
лось подлинное бедствие.

У него есть объективная причи
на. По данным минобороны Украины, 
к 2008 году на 56 украинских арсеналах, 
базах и складах стратегического и опе

ративного уровней хранилось около 
2,2 млн т ракет и боеприпасов советско
го военного наследства. И еще около 
155,5 тыс. т разнообразных боеприпа
сов хранилось на 86 складах тактиче
ского уровня. Более 500 тыс. т из них 
требовало скорейшей утилизации.

Столь масштабная мина замед
ленного действия требовала госу
дарственного подхода. И 22 октября 
2008 года было утверждено поста
новление кабинета министров Укра
ины о создании государственной 
целевой оборонной программы ути
лизации обычных видов боеприпа
сов, непригодных для дальнейшего 
использования и хранения. Но одно 
дело принять и утвердить и совсем 
другое — выполнить. В рамках этой 
программы в 2008–2014 годах было 
утилизировано около 207,1 тыс. т бое
припасов — менее 50% имеющихся.

А после 2014 года и эта программа 
приказала долго жить, ознаменовав 
целую эпоху масштабных катастроф 
на украинских арсеналах. Сейчас, ис
черпав все мыслимые сроки хранения, 
сотни тысяч тонн боеприпасов про
должают храниться фактически под 
открытым небом. Об этом свидетель
ствуют многочисленные фотографии 
очевидцев, регулярно публикующи
еся в Сети. Поэтому взрываются как 
старые склады, так и вполне себе со
временные. Нынешний взрыв унич
тожил склад, где хранились дефицит
ные снаряды к 122миллиметровым 
гаубицам и снаряды для реактив
ных систем «Град», которые Украина 
не производит.

Чтобы изменить ситуацию, нужна 
масштабная программа строитель
ства современных высокотехноло
гичных арсеналов. Но бюджет Укра
ины денег на это не предусматривает. 
Поэтому на проблему здесь смотрят 
под особым углом — с арсеналами 
на Украине всё хорошо, а беда в... рус
ских диверсантах, которые якобы 
взрывают украинские склады. Вот 
так! Диверсии — и никаких гвоздей!

Здесь нужно сказать, что Украина 
не единственная страна, столкнув
шаяся с проблемой устаревшего ар
сенала. Россия в начале 2000х годов 
также прошла через серию аналогич
ных ЧП. Но тогда у нас никто не искал 
диверсантов и не обвинял соседей 
во вредительстве. А были сделаны 
необходимые выводы и запущены 
программы утилизации и модерни
зации арсеналов.

Как говорится, два мира — два под
хода. В России за десять лет было 
утилизировано 5 млн т боеприпа
сов и создана современная система 
их хранения. А на Украине утилизи
ровано лишь 207,1 тыс. т и полным хо
дом идет охота на ведьм.

И это не просто разница в цифрах, 
это разница в технологической состо
ятельности. Ведь безопасное хране
ние и утилизация огромных объемов 
отслуживших свой срок боеприпасов 
по силам только современной стране. 
А для прочих это вечная тема для по
стапокалиптических сценариев, где 
на руинах некогда развитой цивили
зации взрываются старые арсеналы 
и горят атомные станции.

МНЕНИЕ

И
з 

ли
чн

ог
о 

ар
хи

ва

”
БОСНИЯ И ГЕРЦЕГОВИНА ВСЯЧЕСКИ ПЫТАЕТСЯ ОТНЯТЬ 
НАШИ КОНСТИТУЦИОННЫЕ ПРАВА И КАК МОЖНО СИЛЬНЕЕ 

ОГРАНИЧИТЬ НАШУ САМОСТОЯТЕЛЬНОСТЬ. Я УВЕРЕНА, ЧТО НЕЗАВИ-
СИМОСТЬ – ЖЕЛАНИЕ БОЛЬШИНСТВА ЖИТЕЛЕЙ РЕСПУБЛИКИ СЕРБ-
СКОЙ. НО СЕРБЫ УВАЖАЮТ ДЕЙТОНСКОЕ МИРНОЕ СОГЛАШЕНИЕ

Ал
ек

се
й 

М
ай

ш
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

ем оружия — стул в кафе, которым из
били Дениса Пака, может подойти под 
это определение. Адвокаты чиновни
ка уже подали ходатайство о переква
лификации дела по ст. 213 УК РФ «Ху
лиганство».

— Если у следователей найдутся до
казательства того, что Кокорин и Мама
ев оскорбляли Пака по расовому при
знаку, ругались матом и действовали 
по предварительному сговору, им мо
жет грозить до семи лет лишения сво
боды, — считает Константин Трапаидзе.

Наказание для Кокорина и Мамае
ва должно быть неотвратимым, невзи
рая на то, что они — знаменитые футбо
листы, уверен адвокат, член совета при 
председателе Совета Федерации по вза
имодействию с институтами граждан
ского общества Евгений Корчаго. 

— В случае, если у следствия появят
ся доказательства того, что футболи
сты действовали из хулиганских по
буждений, уголовное наказание для 
них вполне реально, — считает юрист.

�� ПОЗИЦИЯ ПОТЕРПЕВШЕГО

Адвокат Дениса Пака Геннадий Удудян 
сообщил «Известиям», что конфликт 
футболистов с его клиентом начался 
с издевок на национальной почве.

— Мой доверитель, Пак Денис Кли
ментьевич, попросил группу людей, 
находившихся за соседним столом 
в сильном алкогольном опьянении, пре
кратить издеваться, после чего человек 
взял стул. Следствие будет разбирать
ся — в каком опьянении и в алкогольном 
ли вообще они были. Их неадекватное 
поведение даже на видео видно, —  за
явил адвокат чиновника.

По его словам, у Дениса Пака диа
гностированы закрытая черепномоз
говая травма и ушибы конечностей, сей
час он находится на больничном.

— По всем объективным факторам 
и признакам это преступление должно 
квалифицироваться по другой статье — 
пункты а,б ч. 1 ст. 215 («Хулиганство»), — 
заявил Геннадий Удудян. — Гендирек
тор ФГУП «НАМИ» Сергей Гайсин пока 
проходит как свидетель. Его медицин
ские документы в ближайшее время бу
дут представлены следствию, и он на
верняка получит статус потерпевшего.

�� ВЫЕЗД ЗАПРЕЩЕН

Если «Зенит» и «Краснодар» все же ре
шат оставить футболистов в составе 
команды, они уже не смогут рассчиты
вать на их помощь в матчах Лиги Евро
пы. Есть закон о государственной грани
це, который запрещает покидать страну 
лицам, в отношении которых  расследу
ется уголовное дело. Разрешить выезд 
в качестве исключения может следова
тель, что в данном случае маловероят
но, считают эксперты.

— Статья 116 предусматривает воз
можность примирения с потерпев
шим в рамках предварительного след
ствия, то есть до суда в таком случае 
дело может не дойти, — пояснил Евге
ний Корчаго. — А если дело переквали
фицируют по ст. 213 — это уже тяжкий 
состав, и прекращение уголовного 
дела в связи с примирением сторон 
в этом случае законом не предусмо
трено. Однако уголовная ответствен
ность, если она не предусматривает 
лишение свободы, не означает запрет 
на выезд за границу, и если в качестве 
наказания будет назначен штраф, они 
смогут беспрепятственно выезжать 
за пределы страны.

�� ПРОЩАНИЕ СО СБОРНОЙ

Скорее всего, Александр Кокорин 
и Павел Мамаев уже не выйдут на поле 
в футболках сборной России. Об этом 
заявил министр спорта Павел Колобков.

«Эти ребята не играют в сборной 
России и, видимо, уже никогда не бу
дут. Полагаю, владельцы клубов, кото
рые они представляют, тоже сделают 
выводы», — приводит его слова пресс
служба Минспорта РФ.

Александр Кокорин сыграл за на
циональную команду в 48 матчах и за
бил 12 голов, на счету Павла Мамаева 
15 игр в составе сборной.

— Для Черчесова очень важно, что
бы в команде были исключительно вы
сокоморальные и достойные игроки, — 
подчеркнул Шандор Варга. — Не думаю, 
что после этих инцидентов он будет 
рассматривать ребят в качестве игро
ков сборной.

Сами футболисты и их представите
ли отказались от комментариев.

Тимур Ганеев, Севастиан Терлецкий, Алексей Фомин, Татьяна Берсенева, 
Александра Рыкова, Ирина Цырулева 
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«Не будет никакой абонентской платы»
Александра Красногородская

С начала 2019 года в России сократят 
аналоговое телевещание, на смену 

ему придет цифровое ТВ. К этим пере-
менам гражданам необходимо техниче-
ски подготовиться — приобрести специ-
альные приемники или приставки. О том, 
как пройдет переход, почему невозмож-
но полностью прекратить работу даркне-
та и мессенджера Telegram, чем опасно 
клиповое мышление современных де-
тей и стоит ли родителям запретить до-
школьникам пользоваться смартфона-
ми, в интервью «Известиям» рассказал 
заместитель министра цифрового раз-
вития, связи и массовых коммуникаций 
РФ Алексей Волин. 

Алексей Константинович, каким будет пе-
реход на новый формат, учитывая, что пе-
реключение на «цифру» произойдет уже 
с начала 2019 года, а еще не все граждане 
успели подготовиться к этому событию?

Хочу сразу же утешить нерастороп
ных граждан, которые до Нового года 
не приобретут цифровые приставки и но
вые телевизионные приемники, способ
ные транслировать цифровое телевиде
ние, — для них мы продлеваем процесс 
отключения аналогового вещания феде
ральных каналов до 14–15 января. У лю
дей точно есть время, чтобы до отклю
чения аналога приобрести необходимое 
оборудование. Самая дешевая цифровая 
приставка сегодня стоит меньше блока 
сигарет — 700–800 рублей.

Недавнее большое социологическое 
исследование по всем субъектам Рос
сийской Федерации показало, что се
годня меньше 10% граждан живут вне 
цифрового телевидения, а в ряде регио
нов их только 2–3%. В населенных пунк
тах с населением менее 100 тыс. человек 
большинство жителей сегодня в состо
янии принимать только 10 телевизи
онных каналов в «цифре», но до конца 
года мы по всей стране включим второй 
мультиплекс, поэтому все зрители смо
гут бесплатно принимать 20 телевизион
ных каналов высокого качества.

Вы говорите, что граждане должны ку-
пить приставки, а их и так все устраивает. 
Для чего им тратиться?

Граждан вряд ли устраивает возмож
ность принимать три телевизионных ка
нала в плохом качестве, когда есть воз
можность принимать 20 в хорошем. Это 
делается для того, чтобы в семь раз по
высить возможность выбора.

Так будет же абонентская плата?
Не будет никакой абонентской пла

ты. Задача цифрового эфирного теле
видения заключается в том, чтобы дать 
каждому гражданину России в любой 
точке страны возможность бесплатно 
смотреть 20 телевизионных каналов пер
вого и второго мультиплекса.

Уже несколько месяцев продолжается 
ожесточенная битва — блокировка мес-
сенджера Telegram. 

Наше министерство не занимает
ся вопросами блокировок, мы нико
го не блокируем, и этот вопрос не от
носится к сфере нашей компетенции. 
Как пользователь интернета могу ска
зать, что ни в одной стране мира не уда
лось со стопроцентной эффективностью 
обес печить блокировку популярных ин
тернетсервисов. Вот с этим знанием нам, 
наверное, и нужно жить.

В России не удастся заблокировать 
Telegram?

Если будет большой спрос на тот или 
иной мессенджер или интернетсервис, 
желающие им воспользоваться всегда 
смогут это сделать. Что мы подразуме
ваем под блокировкой?

Что он перестанет работать.
Он работает не на российской терри

тории — он в принципе работает. Можно 
ли будет получить к нему доступ с рос
сийской территории? Да. Вопрос в том, 
все ли смогут получить доступ. Создать 
ситуацию, в которой не все смогут по
лучить доступ, теоретически возмож
но, но очень затратно. Создать ситуацию, 
когда никто из желающих не сможет 
получить к нему доступ, невозможно, 
по крайней мере сегодня.

Не секрет, что помимо традиционного ин-
тернета существует его теневой аналог — 
даркнет, где обсуждаются часто проти-
воправные действия. Можно ли повлиять 
на этот теневой сектор глобальной Сети?

Самый эффективный способ борьбы 
с преступлениями — агентурная работа 
и борьба с теми, кто их совершает. Соз
дать ситуацию, в которой даркнет пол
ностью исчезнет, нельзя.

Как обстоит дело с выявлением и блоки-
ровкой «групп смерти»?

Их не очень много, но все сразу же 
блокируются в ежедневном режиме. 
Мониторинг ведется постоянно, адми
нистраторы социальных сетей вместе 
с нами за этим внимательно следят. Ког
да мы получаем сигналы о сообществах, 
которые представляют угрозу для жиз
ни и здоровья детей, моментально про
исходит блокировка. 

Цифровые технологии значительно упро-
стили повседневную жизнь. А можно ли се-
годня сказать, что наши граждане на 100% 
имеют доступ к всемирной паутине?

Россия активно вовлечена во все
мирную паутину, но нет ни одной стра
ны, 100% жителей которой пользовались 
бы интернетом. Больше 80 млн росси
ян — активные пользователи. За шесть 
лет их число увеличилось примерно 
на 20 млн человек — это очень хороший 
показатель. 100% насыщения мы не до
стигли и никогда не достигнем, потому 
что определенный процент жителей — 
дети, которые не умеют читать и писать.

Как родитель, я считаю, что до школь
ного возраста давать смартфон и план
шет ребенку неправильно. Я сторон
ник теории, что книги никогда не умрут. 

Очень важно, чтобы у ребенка были 
тактильные ощущения, воспитыва
лось медленное и внимательное мыш
ление, а не клиповое, которое формиру
ют смартфоны и планшеты. Чтобы он мог 
долго разглядывать картинку, углуб
ляться в текст, вчитываться, а не сколь
зить по строчкам, мог воспринимать 
большие форматы, а не формат разме
ром с твит или СМС. Все это крайне эко
номит время, но желательно, чтобы все 
это происходило после того, как человек 
научится читать и воспринимать, созда
вать и писать большой текст. 

Меняется ли качество восприятия и об-
разования человека из-за легкого досту-
па к информации?

Мышление современных детей, ко
нечно, меняется — оно куда более клипо
вое. Как родитель, я с этим тоже сталки
ваюсь. Вчера делал с сыном географию. 
Там задание: «Найдите по шкале глу
бин максимальную глубину Красно
го моря». Сын говорит: «Зачем по шкале 
глубин, когда я могу посмотреть в интер
нете глубину Красного моря». — «Тогда 
ты мне отдаешь телефон, берешь с пол
ки атлас и начинаем читать карты». В ре
зультате мы изучили шкалу глубин, вы
сот, по атласу нашли максимальную 
глубину Красного моря. Для этого при
шлось посмотреть все глубины и най
ти самую большую. Площадь Красного 
моря мы искали простыми математи
ческими вычислениями, а потом про
верили в интернете, насколько цифры 
совпадают. Возможность сачкануть в се
годняшних условиях достаточно велика, 
но задача родителей заключается в том, 
чтобы они занимались воспитанием де
тей. Воспитанием занимается не интер
нет, не телевизор и не школа. Если ваши 
дети чегото не умеют или чтото дела
ют не так, виноваты только вы, родители.

В продолжение разговора о клиповом 
мышлении и погружении в информа-
цию. Действительно ли печатным СМИ 
грозит закрытие?

Я не верю, что печатным СМИ гро
зит закрытие, потому что есть форма
ты, которые хорошо читаются на бума
ге. Самая большая угроза для газет, когда 
их электронная версия является копией 
бумажной. Лучший способ развития, ког
да у вас один контент производится для 
бумаги и совершенно другой — для элек
тронной версии. Газета будет жить в бу
мажной версии, но жить только в бумаге 
газета не может. При этом рынок печат
ных СМИ постоянно сокращается. Ду
маю, что он может сократиться еще про
центов на 30–40 лет за пять.

Одним из направлений вашей рабо-
ты стала блокировка пиратских сайтов. 
Можно ли в настоящий момент подве-
сти какие-то итоги проделанной работы?

Закон вступил в силу 1 октября 
2017 го да. За прошедший год заблокиро

вано больше 3 тыс. пиратских сайтов, ко
торые являются копиями. Все ли пират
ские сайты заблокированы? Нет, не все.

Социальные сети считаются одним из са-
мых эффективных способов пропаган-
ды, ведения политической агитации. 
Вы с этим согласны?

Пропаганда, агитация и реклама 
всегда там, где есть большое скопле
ние публики, поэтому социальные сети, 
конечно, эффективны. Их аудитория до
статочно большая, но если вы там рекла
мируете, пропагандируете или агитиру
ете, должны учитывать, что у вас никогда 
не будет, в отличие от телевизора, уни
версального решения на всю социаль
ную сеть. Вы не можете использовать 
одни и те же подходы для разных силь
но фрагментированных аудиторий.

Своеобразие социальной сети в том, 
что люди кучкуются по интересам и ми
ровоззрению, поэтому там создаются 
свои микромирки. Если вы работаете 
на разные аудитории, вам нужно нахо
дить подход к каждой из них, потому что 
достучаться до персонажа становится 
все более творческой задачей.

Как часто социальные сети используют-
ся для вербовки в свои ряды запрещен-
ной в России ИГИЛ?

Социальные сети периодически ис
пользуются, но все материалы, которые 
касаются вербовки в ИГИЛ, очень быстро 
вычисляются и блокируются. Несколь
ко сотен аккаунтов — меньше тысячи — 
было заблокировано за несколько лет.

Многие пользователи сотовой связи за-
метили, что в последнее время ее каче-
ство снизилось. С чем это связано?

Очень хорошо, что требования лю
дей выросли. Если бы вы лет 30 назад 
сказали, что вы будете ехать со скоро
стью 120 км/ч и переживать, что у вас 
неуверенно работает телефон, вас, на
верное, поместили бы в сумасшедший 
дом. Сегодня мы считаем безобразием, 
если связь прерывается, когда мы едем 
в поезде или автомобиле.

Да, но мы говорим про обстоятель-
ства, когда оба собеседника находятся 
не в движении, а связь все равно и «буль-
кает», и прерывается. Не замечали?

Замечал. Это зависит от того, что 
на каждую соту есть определенный кри
тический уровень нагрузки. Мы нагру
зили соты не только голосовой связью, 
но и передачей данных: картинками, зву
ком. У вас на голос в телефоне приходит
ся очень мало. Там и фотографии, и видео, 
и аудиофайлы, а количество сот не из
менилось. Сегодня мобильные опера
торы еще не отбили свои затраты даже 
на соты третьего поколения. 2G они оку
пили, а соты 3G и 4G еще нет.

Пока они не окупят 3G, нам 5G ждать 
не стоит?

Может быть, они и пойдут в 5G, но  
с экономической точки зрения мы жи
вем в условиях, когда еще 3G не окупи
лись.

Санкции повлияли на сферу телекомму-
никаций?

По моим данным, нет.

И традиционный вопрос. О чем вы хоте-
ли сказать, но я вас об этом не спросила?

Хочу добавить, что для успешного су
ществования СМИ необходимо, чтобы 
они были интересны своим потребите
лям. Если потребитель будет испыты
вать удовольствие от средства массовой 
информации и удовольствие будет та
ким большим, что он согласится за него 
платить — а люди обычно готовы платить 
за большие удовольствия, — оно будет 
жить долго и счастливо.

Батареи поставят на счетчик

A В Минэнерго подтвердили, 
что поддерживают документ.

— Мы согласовали с Минстроем дан
ный проект постановления, в том чис
ле с учетом наших правок. В целом счи
таем, что документ отражает реальные 
процессы в коммунальных отраслях. Без 
надлежащего учета невозможно оценить 
эффективность потребления ресурсов 
и качественно управлять им, — сказали 
«Известиям» в прессслужбе ведомства. 
При этом для использования показаний 
личных счетчиков необходимо, чтобы 
дом был обязательно оснащен также об
щедомовым прибором учета. Это важная 
особенность, подчеркнули в Минэнерго.

Изза необходимости отдельно опла
чивать общедомовые нужды (обогрев 
подъездов, подсобных помещений) по
явится риск возникновения новых дол
гов за ЖКХ, отметил генеральный дирек
тор ассоциации «ЖКХ и городская среда» 
Алексей Макрушин. Сейчас эти затра
ты распределяются между гражданами 
пропорционально в зависимости от пло
щади квартиры. 

Документ также коснется собствен
ников, которые отключились от цен
трального отопления (например, устано
вили газовую колонку или специальный 
электроприбор). Владельцы таких поме
щений будут оплачивать только ту те
пловую энергию из системы центрально
го отопления, которая пошла на обогрев 
общих мест в доме, рассказали в Мин
строе. Алексей Макрушин предупреж
дает, что в этом случае граждане могут 
начать чаще отключаться от централи
зованных систем. Температура в их квар
тире все равно не упадет до уличной, так 
как стены останутся теплыми благодаря 
отоплению от соседей.

По его мнению, предлагаемая иници
атива должна касаться либо новостроек, 
либо домов, в которых решение перей
ти на такие счетчики приняли на обще
домовом собрании. Граждане, которые 
не хотели зависеть от желания соседей, 
неоднократно обращались в суды с тре
бованием разрешить им оплату отоп
ления по индивидуальному счетчику. 

Точку в этом вопросе поставил Консти
туционный суд, который летом 2018 года 
встал на сторону жителя Подмосковья: 
он планировал платить по индивидуаль
ному счетчику, установленному в квар
тире, тогда как некоторые его соседи 
по новостройке приборы демонтиро
вали. Суд в результате признал право 
жильца самостоятельно выбирать спо
соб оплаты.  

Индивидуальные счетчики устанав
ливают преимущественно в новых мно
гоэтажках, где есть система отопления 
с горизонтальной разводкой труб. В этом 
случае стояки находятся в подъезде в от
дельной шахте, и можно сделать развод
ку для каждой квартиры. 

— Когда сдается новостройка, зача
стую еще нет управляющей компании, 
которая отвечает за установку таких 
счетчиков. Дольщики не всегда их заби
рают. Кроме того, без управляющего по
рой начинаются хищения. В результате 
оказывается, что не все помещения снаб
жены индивидуальными приборами, — 
рассказала руководитель юридического 
департамента НП «ЖКХ Контроль» На
дежда Тармаева.

В многоквартирных домах, введен
ных в эксплуатацию двадцать и более 
лет назад, система отопления верти
кальная. Чтобы установить индивиду
альный прибор учета, нужно изменить 
систему разводки. Но затраты достаточ
но высоки и срок окупаемости неоправ
данно длителен, подчеркнул представи
тель свердловского филиала компании 
«ЭнергосбыТПлюс». Сегодня собствен
ники квартир могут сократить общее 
потребление тепловой энергии дома, 
если устанавливают терморегулято
ры — они позволяют исключить «пере
топы» и уменьшить платежи (в сред
нем дом экономит на отоплении до 20%). 
Но максимальный экономический эф
фект даст установка общедомовой сис
темы автоматического регулирования 
теплопотребления. Как подсчитал Алек
сей Макрушин, в этом случае при нали
чии счетчиков гражданин сможет пла
тить за тепло на 10–20% меньше.

A Оздоровление ФК «Откры
тие», Бинбанка и Промсвязь

банка внесло вклад в огосударствление 
экономики на уровне 0,2–0,3%, а пере
ход в ВТБ «Магнита» — 1,4%, оценивал 
Алексей Кудрин. Министр экономиче
ского развития Максим Орешкин ранее 

также заявлял, что доля государства 
в экономике «вплотную приблизилась 
к 50%».

В плане приватизации на 2019–
2021 годы, внесенном в Госдуму вме
сте с проектом бюджета на трехлетку, 
зафиксирована продажа только трех 

Общество Экономика и бизнес

Максимальную экономию даст установка общедомовой системы 
теплопотребления | Павел Кассин | «Известия»
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ВИЗОР И НЕ ШКОЛА. 
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ЧЕГОТО НЕ УМЕЮТ ИЛИ 
ЧТОТО ДЕЛАЮТ НЕ ТАК, 
ВИНОВАТЫ ТОЛЬКО ВЫ, 
РОДИТЕЛИ
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Новороссийский морской торговый порт стоит в плане приватизации 
на ближайшие три года | ТАСС | Наталья Гарнелис

Пролетели со SWIFT’ом

Тимур Турлов 

Финансовый аналитик

Т енденция перехода на евро в мире ста-
новится все более очевидной. Начало 

ей положили сами участники Евросоюза, 
ведь еще недавно компании ЕС могли по-
купать продукцию друг у друга за дол-
лары. Звучит абсурдно, но тем не менее 
это факт. Многочисленные санкции США 
и торговые войны, односторонний вы-
ход Америки из ядерной сделки с Ираном 
способствуют появлению аналога систе-
мы финансовых расчетов SWIFT. Однако 
этот процесс потребует времени.

Сейчас все большая и большая часть 
деятельности компаний происходит 
в евро. Выход США из ядерной сдел-
ки с Ираном, в которой также участво-
вали ЕС, Россия и Китай, вызвал у ев-
ропейских партнеров шквал критики. 
Дело в том, что денуклеаризация Ира-
на обсуждалась долгие годы и соглаше-
ние, которое было достигнуто при ад-
министрации Барака Обамы, положило 
конец постоянным спорам. Посту-
пок Дональда Трампа перечеркнул это. 
Более того, он даже не поставил в из-
вестность своих европейских коллег. 
В результате ЕС сохранил договорен-
ности с Ираном — речь уже идет о по-
ставках нефти за евро, а не за доллары.

Санкции США, которые вступят 
в силу 4 ноября 2018 года, запреща-

ют любым компаниям покупать иран-
скую нефть, то есть европейские по-
купатели окажутся на перепутье. 
Ожидаю, что до конца года поставок 
иранской нефти за евро в ЕС не будет, 
а в начале 2019-го появится несколько 
заявлений, которые поспособствуют 
разрешению этой ситуации.

Для торговых партнеров Европы 
протекционистская политика США — 
это прямая угроза их экономическо-
му росту. Сейчас Штаты заключают 
с большинством стран новые соглаше-
ния, где интересы США стоят в прио-
ритете. Соответственно для многих 
стран уход от транзакций в долларах 
выглядит логичным решением проб-
лемы дамоклова меча, который готов 
обрушиться на них в виде заморозки 
денег минфином США. Сильная и не-
поколебимая позиция Америки в эпо-
ху глобализации негативно восприни-
мается большинством стран, поэтому 
они и начнут объединяться для созда-
ния системы противовеса давлению 
со стороны США.

Появление европейской версии 
SWIFT, о котором глава МИД Германии 
Хайко Маас заявил еще в августе, — 
один из методов решения «американ-
ской проблемы». Фактически SWIFT — 
это международная межбанковская 
система передачи информации и со-
вершения платежей, через которую 
ежегодно проходит более 4 млрд пору-
чений. Однако после событий 11 сен-
тября 2001 года ЦРУ, ФБР и минфин 
США получили доступ к системе «для 
борьбы с терроризмом». Поэтому 
США могут отслеживать и замора-
живать счета любых физических лиц 
и компаний.

Аналог SWIFT для европейских 
стран и Китая позволит им восстано-
вить торговые отношения, например, 
с Ираном. Для запуска альтернативной 
системы придется учредить два регу-
ляторных органа: европейский денеж-
ный фонд (European Monetary Fund) 

и европейский денежный мониторинг 
(EU-OFAC — EU Office of Foreign Assets 
Control). Далее нужно четко прописать 
их регламент во избежание прецеден-
тов, которые мы сейчас наблюдаем 
с системой SWIFT. Этот процесс вклю-
чает огромное количество бюрокра-
тических проволочек, а значит, появ-
ление системы будет небыстрым.

Полагаю, что регуляторные органы 
и инфраструктура могут быть готовы 
к концу первой половины 2019 года, од-
нако страны Европы, Россия и Китай 
вряд ли успеют договориться об об-
щих положениях транзакционной сис-
темы к этому времени. Если им это 
удастся, то в текущих реалиях альтер-
натива SWIFT станет очень популяр-
ной, поскольку именно в таком случае 
страны смогут обходить американ-
ские санкции в отношении Ирана. За-
пуск новой системы позволит снизить 
американское влияние в мире, но для 
того чтобы доллар перестал быть ми-
ровой валютой, нужны десятки лет.

Для России в целом это позитивно, 
однако нынешняя политическая ситу-
ация не позволит так просто достичь 
понимания между странами. Ско-
рее всего, Россию подключат к аль-
тернативе SWIFT, потому что наша 
страна уже имеет опыт создания по-
добных структур. Об этом ранее го-
ворила председатель Центробан-
ка Эльвира Набиуллина. Но ожидать, 
что напряжение между Россией и ЕС 
спадет, глупо: санкции по-прежнему 
будут действовать, а изоляция на-
растать. Плюсом является и то, что 
создание альтернативной финансовой 
системы вызовет недовольство США, 
что спровоцирует еще большую не-
стабильность их отношений с осталь-
ным миром. На этом фоне нефть может 
подорожать до $100–110 за баррель, 
что позитивно отразится на россий-
ском бюджете и некоторых отраслях 
экономики, в особенности энергети-
ческой.
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крупнейших госкомпаний — Объеди-
ненной зерновой компании, Новорос-
сийского морского торгового порта 
и «Совкомфлота». Сделка по последне-
му может произойти до конца 2018 года, 

заявлял Максим Орешкин. Однако до-
ходы от «большой» приватизации пра-
вительство не прогнозирует, отмеча-
ется в документе. При этом от «малой» 
приватизационной кампании (прода-

жа заводов, построек, земель) в сле-
дующем году планируется выручить 
13 млрд рублей, а в 2020-м — 10 млрд. 
На 2021 год поступлений не заплани-
ровано.

На этот факт обратил внимание 
Алексей Кудрин. В своем выступлении 
на парламентских слушаниях проек-
та бюджета в Совете Федерации он на-
помнил о задаче по снижению доли 
государства в экономике. При этом 
он отметил, что «государственные ком-
пании продолжают покупать частные».

Правительству необходимо уско-
рить реализацию планов по прода-
же госкомпаний, считает вице-пре-
зидент ЦСР Владимир Княгинин. Это 
позволит и пополнить бюджет, и по-
высить эффективность работы таких 
организаций, добавил он. В 2018 году 
государство намеревалось получить 

более 13 млрд рублей за продажу иму-
щества и долей в компаниях. По дан-
ным на сайте Росимущества, с начала 
года правительству удалось выручить 
около 1,9 млрд.

За скорейшую продажу крупных 
компаний высказывался и глава ФАС 
Игорь Артемьев. По его мнению, бюд-
жет потеряет больше денег, ожидая 
благоприятных условий для их сбы-
та. По его словам, если сейчас продать 
крупные холдинги, можно резко уско-
рить развитие экономики благодаря 
увеличению эффективности бизнеса.

процентам
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A «Известия»: Как прихожане 
на Украине оценивают ситуа

цию и готовы ли они влиться в новую цер
ковь? Были ли социологические опросы 
на эту тему? 

Александр Волков: Любому чест-
ному исследователю стоит сходить 
в храм Украинской православной церк-
ви в воскресенье утром и в это же вре-
мя наведаться к раскольникам, чтобы 
убедиться, что число прихожан отли-
чается на порядок.

Когда мы говорим о ситуации 
на Украине в связи с возможным пре-
доставлением независимости неким 
церковным структурам, неверно упо-
минать Московский патриархат.

Украинская православная церковь 
входит в РПЦ, но является совершен-
но самостоятельной, за исключением 
ряда духовных связей, независимой 
структурой внутри Русской Право-
славной Церкви. Люди, которые ходят 
в храмы УПЦ, — они себя не маркируют 
Московской патриархией или Москвой, 
а отождествляют себя с родной УПЦ, 
которая для них является единствен-
ным местом спасения, говоря церков-
ным языком.

Я уверен, что, если вдруг будут воз-
никать предпосылки, риски захвата 
храмов, многочисленные чада Укра-
инской православной церкви вста-
нут на ее защиту. В атмосфере Укра-
ины разлито серьезное беспокойство, 
мы слышали заявления митрополи-
та Вышгородского Павла, который го-
ворил о возможности захвата Лавры 
14 октября.

Что касается перехода общин, ка-
кую бы структуру наверху ни созда-
вали власти вместе с церковными ли-
дерами из-за рубежа, решение будут 
принимать конкретные общины. Од-
нако их могут заставить юридически 
перейти в новую структуру.

«Известия»: Как это может произойти?
Александр Волков: Если будет соз-

дана новая структура внутри Украи-
ны, в нее предложат влиться всем при-
ходам, общинам и епархиям. Тех, кто 
не захочет туда вливаться, маркиру-
ют в качестве структур Московской 
патриархии на Украине, филиалов ино-
странных религиозных организаций 
или как-то еще.

Это означает очевидное нарушение 
религиозных и просто человеческих 
прав и, скорее всего, создаст невыно-
симые условия для исполнения людь-
ми своих религиозных потребностей. 
Прихожане будут подвергаться напа-
дениям со стороны не контролируе-
мых украинским государством ради-
кально настроенных групп граждан.

«Известия»: Насколько с исторической точ
ки зрения могут быть правы обе стороны 
конфликта? На каких событиях замешаны 
притязания Фанара в отношении Украины?

Алексей Светозарский: Докумен-
тально подтверждено, что по крайней 
мере с первой половины XI века земли 
Древней Руси находились в юрисдик-
ции Константинополя. Сегодня на эти 
территории простирается юрисдик-
ция Русской, Украинской, Белорусской 

и Польской православных церквей. 
Эти церкви самостоятельны в сво-
ем управлении, их статус признавал-
ся Константинопольским престолом, 
поэтому апеллировать к делам давно 
минувших дней смысла не имеет.

Что касается украинской автоке-
фалии, то впервые эта идея возникла 
в 1917–1918 годах, но не была поддер-
жана на Украинском соборе в Киеве. 
Законная каноническая Украинская 
церковь получила права широкой ав-
тономии от патриарха Тихона.

В 1920-е годы на волне советской 
политики украинизации возникла са-
мопровозглашенная Украинская ав-
токефальная церковь. Когда политика 
вскармливания карманного национа-
лизма была признана ошибочной, эта 
церковь самораспустилась в 1930 году.

В период немецко-фашистской ок-
купации при благосклонном отно-
шении немецких властей в 1942 году 
структура под названием Украин-
ская православная церковь была вос-
создана. С приходом Красной армии 
она продолжила свое существова-
ние в эмиграции. Часть этих церков-
ных структур в исторически недавнее 
время была признана Константинопо-
лем. Но сегодняшняя ситуация уходит 
корнями в 20-е годы XX века — когда 
на фоне вынужденной изоляции Рус-
ской церкви Фанар заявил свои при-
тязания на юрисдикцию над всей пра-
вославной диаспорой. Это получило 
отражение в первом указе новоизбран-
ного патриарха Мелетия IV. Именно 
с этого времени Константинополь пы-
тается превратить право чести в пра-
во власти.

Сергей Волков: Церковный раскол 
на Украине имеет в первую очередь чи-

сто политическую причину — террито-
риальный распад единого государства 
и потребность самостийного украин-
ского режима, которым раскол и был 
инспирирован, максимально дистан-
цироваться от общего культурного 
пространства.

Александр Волков: Если бы рас-
пад Советского Союза, создание но-
вых государств и все, что было связано 
с событиями 1990-х годов, были един-
ственными причинами возникновения 
такого рода проблем, мы имели бы со-
всем другую картину.

Русская Православная Церковь яв-
ляется церковью на всем простран-
стве бывшего Советского Союза, кро-
ме Грузии, и также во многих странах 
дальнего зарубежья. За 20 лет никаких 
серьезных попыток в других государ-
ствах сбросить это «ярмо» внешнего 
управления не возникало. Молдавия, 
Белоруссия, Киргизия, Таджикистан, 
Казахстан, Узбекистан — это все Мо-
сковский патриархат.

За эти годы разные политические 
силы сменяли друг друга, там были 
«весны», революции, но нигде церков-
ный вопрос не возникал. Ни в одной 
из этих стран национализм не под-
держивался так оголтело, отврати-
тельно и неукротимо со стороны го-
сударства и не распускал так сильно 
руки. На Украине же национализм ис-
кусственно был переведен в крайнюю 
стадию.

Сергей Волков: Церковные пра-
вославные структуры, которые су-
ществуют в азиатских государствах 
или на Кавказе, охватывают неболь-
шое число граждан этих государств. 
На Украине это церковь большинства. 
Это и есть причина, по которой взяв-
шей такой курс власти совершенно не-
обходимо ее под себя подмять.

«Известия»: Были ли похожие случаи рели
гиозного раскола в истории Православ
ной церкви?

Александр Волков: Подобного рода 
безапелляционных и грубых попыток 
нарушения церковных канонов, тради-
ций не было, наверное, никогда со сто-
роны одной Поместной церкви по от-
ношению к другой Поместной церкви.

Мировое православие, Поместные 
православные церкви одна за другой 
достаточно определенно формули-
руют свою позицию по поводу всего, 
что происходит сейчас. Ни одна из них 
не дает Константинопольскому патри-
архату права действовать самостоя-
тельно, решая, кому что нужно в лю-
бой части земного шара. Понятно, что 
после такого развития ситуации Кон-
стантинопольский патриархат окажет-
ся в изоляции по отношению ко всему 
мировому православию.

Сергей Волков: Церковный раскол 
в XVII веке, при государе Алексее Ми-
хайловиче, был явлением совершенно 
иного рода. Нельзя сказать, что Пра-
вославная церковь тогда расколо-
лась — просто часть верующих от нее 
отпала, но никакой единой своей церк-
ви не создавала. Эту ситуацию надо 
иметь в виду, потому что наверняка 
будут спекуляции такого рода. Важно 
подчеркнуть, что не было случая, ког-
да от РПЦ откалывалась церковь, не от-
личающаяся по каноническим и бого-
служебным понятиям.

Алексей Светозарский: Напраши-
вается и другая аналогия. Поспеш-
ный и резкий переход Константино-
поля на новый календарь инициировал 
раскол старостильников, которые су-
ществуют до настоящего времени.

Александр Волков: Последние ре-
шения Константинопольского патри-
архата будут негативно восприняты 
большинством православных во всем 
мире.

Одним из таких тревожных зво-
ночков стала тема, связанная с вто-
робрачием духовенства, такое ре-
шение было принято на заседании 
Священного синода Константинополь-
ского патриархата.

Само по себе их волевое решение 
о предоставлении автокефалии и со-
ответственно проставление себя выше 
всех остальных Поместных церквей 
создают тенденцию к возникновению 
опасного для мирового православия 
состояния — восточного папизма.

«Известия»: Какая Православная церковь 
сейчас самая крупная по числу прихожан?

Александр Волков: Русская Право-
славная Церковь.

«Известия»: Если создадут новую, какая цер
ковь станет самой массовой?

Александр Волков: Эти вещи 
не взаимосвязаны. Можно устроить 
новую структуру, но самое неприят-
ное для акционеров всего этого про-
екта, что туда механически никакие 
приходы не могут перейти. Все бу-
дет решаться на уровне даже не епар-
хий, а каждого конкретного прихода, 
каждой конкретной церкви. В каждом 
селе прихожане вместе со священни-
ком будут решать, переходить или нет.

Не может быть в принципе тако-
го аргумента, что они создают новую 
структуру, в которой оказываются 
все приходы Украины, и у Украинской 
православной церкви со следующего 
года будет в два раза меньше прихо-
дов. Мы совсем не этого боимся. Дело 
не в количестве и тем более не в иму-
щественных отношениях, которые во-
обще не стоят на повестке дня.

Мы говорим об Украинской право-
славной церкви и людях, которые себя 
считают частью Украины, патриотами 
Украины. Не граждане с русофильски-
ми настроениями, а люди, которые лю-
бят свою страну, но считают для себя 
правильным ходить в каноническую 
Украинскую православную церковь. 
Главный вопрос: с кем будут они?

Сергей Волков: Такая постановка 
вопроса исходит из того, что Констан-
тинополь считает, что никакой церк-
ви на Украине вообще не существует?

Александр Волков: Видимо, так. 
Мы сами их спрашиваем: «Как вы мо-

жете предпринимать действия, даже 
не уведомив каноническую структу-
ру — Украинскую православную цер-
ковь?» Хорошо, допустим, они не об-
щаются с Москвой. Но вы приезжаете 
на Украину, встречаетесь там с автоке-
фалистами и Киевским патриархатом 
и даже не уведомляете каноническую 
церковную структуру, которую еще 
месяц назад признавали и иерархам 
которой не так давно клялись в любви. 
Хотя это Церковь большинства и един-
ственная структура, в которой могут 
совершать богослужения делегаты 
из Стамбула.

«Известия»: Чем этот религиозный кон
фликт грозит светскому обществу? Мо
жем ли мы получить еще один гражданский 
раскол, как после истории с Крымом?

Сергей Волков: Церковный рас-
кол автоматически обостряет проти-
востояние внутри украинского обще-
ства. Если бы раскольническая церковь 
на Украине получала статус автоке-
фальной, ничего бы в сущности не ме-
нялось, потому что она уже есть, есть 
люди, которые привержены ей.

Если от людей потребуется новое 
самоопределение, это усилит раскол 
и на гражданском обществе скажется 
однозначно, потому что у всех верую-
щих есть неверующие родственники, 
круг людей, с которыми они общаются.

«Известия»: На российском обществе это 
както может сказаться?

Сергей Волков: Никак, потому что 
действия Константинополя не затраги-
вают территорию России. Разве что по-
явится еще большая неприязнь к укра-
инской власти.

«Известия»: Есть риск, что после Украи
ны примерно то же самое произойдет в Бе
лоруссии?

Александр Волков: Нет таких пред-
посылок. Существуют маргинальные 
товарищи, которые считают себя Бе-
лорусской автокефальной церковью, 
но они проживают в США. Белорус-
ская православная церковь пользу-
ется широчайшими правами само-
стоятельности в своей внутренней 
деятельности.

Но ситуация на Украине может сыг-
рать роль триггера, который позволит 
националистически настроенным кру-
гам, спящим ячейкам в разных стра-
нах начать свою деятельность актив-
нее: у них получилось, у нас получится 
тоже. Но это уже геополитика, а не цер-
ковный вопрос.

«Известия»: И повлиять на это нельзя никак?
Александр Волков: Нет. Поэто-

му мы сейчас стоим на краю. Дело 
не только в разрыве евхаристиче-
ских отношений, а в смысловом сис-
темном рве, который возникнет, если 

все это произойдет, между консерва-
тивным традиционным православи-
ем, где главной частью будет Русская 
Православная Церковь, и прозапад-
но настроенным Константинополь-
ским патриархатом с его принципа-
ми и взглядами. Этот разрыв внутри 
православия будет очень болезнен-
ным и неприятным.

«Известия»: Если Константинополь при
мет решение в пользу Украины, в каком по
ложении окажутся главы Поместных церк
вей? Им придется делать выбор.

Александр Волков: Они уже сей-
час делают этот выбор, многие из них — 
однозначный. Мы были чрезвычай-
но рады приезду Александрийского 
предстоятеля, главы одного из древ-
нейших патриархатов, в Одессу, где 
он совершил богослужение вместе 
с митрополитом Одесским и Изма-
ильским Агафангелом. Феодор II сде-
лал очень важные и принципиальные 
заявления.

Это важнейший посыл всем осталь-
ным Поместным церквам. Мы видим 
реакцию и Польской, и Сербской церк-
вей, более сдержанную, насколько 
можно понять из публикаций, пози-
цию Болгарской церкви. Позиция вы-
кристаллизовывается, нам нужно еще 
некоторое время подождать, и мы по-
лучим уже довольно скоро общую кар-
тину.

«Известия»: Если большинство Помест
ных церквей поддержит РПЦ, то останут
ся только Константинополь с Украиной? 
И каков шанс, что по этому вопросу будет 
собран Всеправославный собор?

А лексан др Волков:  Ви димо, 
да. Сложно сказать, какой шанс, 
но перспективы для этого есть. Рус-
ская Православная Церковь призыва-
ет к обсуждению этого вопроса всеми 
Поместными церквами. Предположить, 
что кому-то это кажется неважным, со-
вершенно невозможно, потому что та-
кого рода прецедент может возникнуть 
и с любой другой Поместной право-
славной церковью.

Мы знаем, что серьезные конфликт-
ные ситуации существуют в дру-
гих Поместных церквах, почти везде 
они связаны с националистическими 
движениями — и на Балканах, и в Гру-
зии. Если этот прецедент все же будет 

окончательно реализован, то повлечет 
за собой чрезвычайные последствия 
для мирового православия.

Алексей Светозарский: Раскол гро-
зит православной диаспоре — прихо-
дам Русской Православной Церкви 
за рубежом, значительную часть при-
хожан которых составляют трудовые 
мигранты с Украины. Уже после «май-
дана» в пастве было разделение, кто 
за Запад, кто за Восток. Наши священ-
ники все политические распри и разго-
воры выставляли за церковную ограду. 
Сейчас ситуация может усугубиться, 
если появятся параллельные струк-
туры.

Я смотрел полностью трансля-
цию парада в Киеве, посвященного 
Дню независимости, и обратил вни-
мание на первую часть — идеологиче-
скую, в которой увидел выстраивание 
очень примитивной националистиче-
ской идеологии с разрыванием всяких 
связей с прошлым, и не только с совет-
ским.

На официальном мероприятии при-
сутствовали представители УПЦ, был 
владыка Онуфрий. Президент Поро-
шенко, не стесняясь его присутствия, 
с трибуны говорил: «Мы не потерпим 
церкви, которая денно и нощно молит-
ся за чужую власть и чужое войско». 
Порошенко вообразил себя равно-
апостольным Константином Великим 
и лепит новую церковную структуру. 

При этом откровенно лжет. Нигде 
особое молитвенное прошение за рос-
сийскую власть и воинство не возно-
сится за богослужением. Украинские 
православные молятся «о богохра-
нимой стране и воинстве ея», то есть 
за власть и воинство своей Украины.

Сергей Волков: Похоже, хода-
тайствует об автокефалии не столь-
ко раскольническая церковь, сколь-
ко украинский президент. У него это 
идея фикс, потому что он рассчиты-
вает получить от этого политические 
дивиденды.

«Известия»: Как могут развиваться даль
нейшие события, если говорить об оптими
стическом и пессимистическом сценариях?

Алексей Светозарский: Христиа-
не — оптимисты. Мы должны надеять-
ся, молиться о вразумлении патриарха 
Варфоломея, несмотря на то что евха-
ристическое общение с ним прерва-
но, помнить, что мы находимся в мо-
литвенном и пока евхаристическом 
общении с духовенством и мирянами 
этой Церкви.

Пессимистический сценарий — про-
сто будем готовы к этому. Церковь 
пережила много потрясений и ис-
пытаний за свое многовековое суще-
ствование. Важно выработать внутри 
нее адекватные меры, но с определен-
ной последовательностью, и здесь про-
являть малодушие не следует.

Сергей Волков: Я исхожу из того, 
что автокефалия будет дана, и не ду-
маю, что это можно остановить, пото-
му что это политически обусловлен-
ный процесс, а не церковно-духовный. 
Оптимистический сценарий заключа-
ется в том, что большинство Помест-
ных церквей действительно осудит 
эту акцию. А на самой Украине значи-
тельного перехода в лоно автокефаль-
ной церкви приходов не произойдет. 
Таким образом, акция константино-
польского патриарха в пользу само-
стийников получит моральное осуж-
дение среди православных разных 
стран, а Порошенко и украинские на-
ционалисты ничего существенного 
не приобретут.

Пессимистический сценарий сво-
дится к тому, что, вопреки ожиданиям 
Московского патриархата, большин-
ство православных Поместных церк-
вей не решится однозначно высказать 
свое осуждение. Может быть, лишь 
некоторые выскажутся. А на Украине 
УПЦ потеряет до половины приходов. 
Случаи захвата храмов будут иметь 
сис тематический характер и будут 
многочисленными. В самом худшем 
варианте те, кто не перейдет, юриди-

чески будут поставлены в неполно-
правное положение. Это особенно 
вероятно в том случае, если удастся 
добиться перехода хотя бы половины 
приходов УПЦ в лоно создаваемой ав-
токефалии.

«Известия»: В СМИ пишут, уже по приходу 
в неделю перетекает...

Сергей Волков: Да, но их там тыся-
чи. Четыре в месяц, несколько десят-
ков в год. Какое-то количество в любом 
случае перетечет, но если перетечет 
хотя бы половина, то, учитывая и рас-
кольнические приходы, это будет оз-
начать: большая часть будет принадле-
жать новой автокефалии, а УПЦ будет 
меньшинством, которое можно дис-
криминировать. Тогда как большин-
ство юридически дискриминировать 
очень трудно. Но раскол сохранится 
в любом случае.

Известинская среда
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Александр Волков
Священник, руководитель прессслужбы патриарха  
Московского и всея Руси
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ГОВОРЫ ВЫСТАВЛЯЛИ ЗА ЦЕРКОВНУЮ 
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Накануне раскола
Эксперты «Известий» — о возможных последствиях предоставления 
автокефалии Украине
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«Наша борьба с перекупщиками —  
в защиту зрителя»
Генеральный директор Большого театра Владимир Урин — о билетной политике, стойком «Нурееве»,  
свободных солистах и растущих спектаклях

Светлана Наборщикова

Г енеральный директор Большого теат
ра Владимир Урин — одна из самых за

метных фигур отечественной культуры 
как по должности, так и по профессио
нальному весу. С руководителем главной 
театральной институции страны «Извес
тия» поговорили о реализации планов 
нового сезона, премьерных постанов
ках и текущих событиях.

�� ПРОБЛЕМЫ БАЛЕТА  
И СТОЙКИЙ «НУРЕЕВ»

Начнем с грядущего СанктПетер
бургского культурного форума. Вы заяв
лены в качестве участника круглого сто
ла «Балет в эпоху холодной войны». О чем 
собираетесь говорить, что обсуждать?

Я не участвовал в определении этой 
темы. Может быть, ее постановкой орга-
низаторы хотят вызвать дискуссию, но, 
скорее всего, дискуссии не будет. Рос-
сийского балета, как мне представляет-
ся, вопрос холодной войны не особенно 
касается. Я имею в виду не только Боль-
шой театр, но и все наши ведущие труп-
пы. Приглашений настолько много, что 
от целого ряда гастролей приходит-
ся отказываться — иначе мы большую 
часть сезона не выступали бы дома.

Также я не вижу проблемы, связан-
ной с приемом российского балета за-
рубежными зрителями. Не припомню 
случая, чтобы в каком-либо городе были 
полупустые залы. 

Повторюсь, что дискуссионности 
в заявленной теме я не вижу, но у нас 
и без того множество проблем для об-
суждения. Я бы говорил о том, как раз-
вивается балет в XXI веке. Целый ряд 
направлений в этом искусстве сегодня 
имеет достаточно серьезные кризисные 
точки. Я бы также говорил о проблемах 
образования, где тоже есть тревожные 
симптомы, поскольку если у девочек ин-
терес к балетной профессии не иссяк, 
то у молодых людей его сегодня намно-
го меньше, чем раньше.

Вы упомянули о кризисе в некоторых на
правлениях балета. Что имеется в виду?

Я бы не хотел вступать в эту дискус-
сию. Думаю, что Махар Вазиев (руково-
дитель балетной труппы Большого теа-
тра. — «Известия») лучше меня ответит 
на эти вопросы. У меня есть свое ощу-
щение текущих процессов, но я менед-
жер. Это ощущение человека, который 
находится в рабочем производственном 
процессе, не более того.

Балетные премьеры, которые заявлены 
на этот сезон, както разрешают кризис?

В какой-то мере безусловно. Репер-
туар, который за последние пять лет вы-
пущен в Большом театре, можно считать 
попыткой отрабатывать все направле-
ния балетной жизни, не только россий-
ской. Мы продолжаем линию классиче-
ского балета — то, чем в первую очередь, 
на мой взгляд, славимся, и возобновля-
ем спектакли «Дочь фараона» Пьера Ла-
котта и «Коппелия» Сергея Вихарева.

Нам интересно и то, что возникло 
в современном балете. Я говорю о со-
трудничестве с Джоном Ноймайером, 
поставившим в прошлом сезоне «Анну 
Каренину», и с Кристофером Уилдоном, 
с которым мы делаем «Зимнюю сказку». 
Мировое наследие тоже должно быть 
достоянием Большого театра, причем 
достоянием, продолжающим класси-
ческие традиции.

Важная тенденция — так называе-
мый современный танец. Спектакли 
этого направления мы тоже пытаемся 
осваивать, но ни в коем случае не делаем 
их генеральной линией, потому что счи-
таем: балет Большого театра, русский 
балет имеют свою историю. Не надо 
бросаться в крайности и превращать 
Большой балет в ансамбль современ-
ного танца, но часть нашего репертуа-
ра — это действительно попытки разго-
варивать языком современного танца.

И еще одно соображение. Возмож-
но, сегодня Большой театр — один из не-
многих, в репертуаре которого столь-
ко собственных новых спектаклей. Это 
и «Укрощение строптивой», и «Герой 
нашего времени», и «Анна Каренина», 
и «Нуреев». Можно спорить об этих по-
становках, но это тот случай, когда идея 
возникает и реализовывается в театре. 
Тот же «Нуреев» — не в чистом виде ба-
лет, а шоу с участием хора, певцов, ми-
манса, драматических артистов и, ко-
нечно, балета.

«Нуреев» тяжело шел к зрителю. Пока 
спектакль в репертуаре, и тем не менее  
каково его будущее?

После отмены премьеры летом 
2017 года звучали мнения, что при шли 
какие-то злые люди и закрыли этот ба-
лет. Действительной причиной была 

та, которую я озвучил во всех интер-
вью: с нашей точки зрения, спектакль 
был не готов. Такое бывает в театре — 
мы не рассчитали свои силы. Потом за-
говорили о том, что спектакль выйдет 
и его закроют. Но никто его не закрыва-
ет, он спокойно идет и будет идти.

Если какой-нибудь импресарио оси-
лит его поездку на гастроли, он поедет 
точно так же, как и все другие. Сложно-
сти могут возникнуть чисто финансо-
вые. Если на обычный балетный спек-
такль мы возим 200 с лишним человек, 
включая технический персонал, твор-
ческий и административный состав, 
то здесь должны ехать 300 с лишним. 
Я не говорю уже о тратах на перевозку 
большого и сложного оформления.

�� ЗАВЕТЫ ПОКРОВСКОГО  
И «БЛИСТАЮЩИЙ МИР»

Частью Большого театра стал Камерный 
музыкальный театр им. Б.А. Покровского. 
Есть ли поэтапный план интеграции Ка
мерного театра в Большой или он будет 
существовать как самостоятельная твор
ческая единица под юрисдикцией ГАБТа?

Начну с того, что человеческая 
жизнь, как и жизнь любого спектакля, 
конечна. Заклинания, когда мы говорим 
о традициях театра или его основателя, 
часто оборачиваются музейной пылью. 
Я понимаю, что эпоха Бориса Алексан-
дровича Покровского была великой — 
как в истории Большого театра, так 
и в создании Камерного. Но Покровско-
го нет с нами много лет. В его спектакли 
входят новые артисты. Часто их вводят 
те, кто не понимает замысла их создате-
ля. Такие спектакли умирают.

Для нас принципиально важно со-
хранить спектакли Покровского, на-
сколько жизнь это позволит. Пока спек-
такли живы и музыкально, и актерски, 
пока они интересны зрителям, их обя-

зательно нужно иметь в репертуаре, 
понимая, что рано или поздно жизнь 
их закончится. Но гораздо важнее со-
хранить и развить принципы, которые 
Борис Александрович заложил в идею 
камерной сцены. Он феноменально чув-
ствовал драматическую природу опер-
ного жанра и в этом смысле был уни-
кальным режиссером. Продолжая его 
дело, камерная сцена его имени может 
стать живой экспериментальной пло-
щадкой, где у молодых авторов, режис-
серов, дирижеров, артистов будет воз-
можность себя проявить.

У вас теперь три сцены, а музыкальный 
руководитель Туган Сохиев — один.

Конечно, может возникнуть музы-
кальный руководитель Камерной сцены. 
Если появится личность, молодой, энер-
гичный, талантливый человек, который, 
пройдя через спектакли, найдет общий 
язык с этим коллективом, почему нет?

Вы ждете личность масштаба Рожде
ственского?

Не думаю. Чтобы достигнуть такого 
масштаба, нужно прожить жизнь Генна-
дия Николаевича. Это вопрос таланта. 
Геннадий Николаевич начинал в Боль-
шом театре со сценического оркестра 
и вырос до выдающегося дирижера, не-
вероятной личности, великого музыкан-
та. А кто-то начнет с того, что будет му-
зыкальным руководителем Камерной 
сцены имени Покровского. Если такая 
личность появится, мы будем счастливы.

Большой театр заказал оперу. Послед
ний раз такое случилось полтора десят
ка лет назад, я имею в виду «Детей Розен
таля» Леонида Десятникова. Кто автор 
на сей раз?

Илья Демуцкий пишет на сюжет по-
вести Александра Грина «Блистающий 
мир». Сейчас он нам сдал либретто, мне 
кажется, очень интересное. Через год 
ждем музыку.

Демуцкий — ваш личный выбор?
Не только мой, а всех тех, кто в теат-

ре определяет репертуар.

Чем он вас привлек?
Была очень интересная история. Ког-

да я только пришел в театр, мы выпу-
скали «Героя нашего времени», музы-
ку к которому написал Юрий Красавин. 
Она абсолютно устроила хореографа 
Юрия Посохова и не устроила режиссе-
ра Кирилла Серебренникова. Он пред-
ложил поменять композитора. Попыт-
ки переговоров не увенчались успехом. 
Композитором стал Демуцкий. Я слу-
шал музыку Красавина — она замеча-
тельная. И тем не менее (ни в коем слу-
чае не хочу давать оценок) Демуцкий 
и Красавин, на мой взгляд, разные ком-
позиторы. Разные по почерку, драмати-
ческому ощущению.

С моей точки зрения, Демуцкий 
очень остро чувствует драматическое 
начало, а Красавин — лирическое. Но, 
повторяю, это мое личное ощущение: 
и тот, и другой — очень талантливые 
люди. С Красавиным мы будем сотруд-
ничать в этом сезоне, он пишет музыку 
к балету Вячеслава Самодурова.

Сюжет Грина — тоже ваша идея?
Это идея Ильи. Он человек с соб-

ственным ощущением мира, со знанием 
литературы. И самое важное, выбирая 
произведение, он думает о современ-
ной жизни театра. Когда я спросил, что 
бы он хотел написать, он предложил че-
тыре сюжета, один интереснее другого. 
Мы остановились на этом.

Постановщик еще неизвестен?
Мы обсудили кандидатуру поста-

новщика. Я бы пока не хотел называть 
его имя, но пожелание Ильи и наши сов-

падают. Если у этого режиссера полу-
чится поставить спектакль и все слу-
чится, я буду очень-очень рад.

Этот режиссер — Серебренников?
Нет.

�� ДЕНЬГИ, БИЛЕТЫ  
И ТЕАТР-ДОМ

Летом вы поменяли устав попечитель
ского совета. Теперь в него входят толь
ко миноритарные участники. Значит ли 
это, что совет будет влиять на художе
ственную политику театра?

Попечительский совет как в прош-
лом его составе, так и в нынешнем ни-
когда не влиял на репертуарную поли-
тику театра. Возникла очень верная 
идея, что в совет должны входить только 
те люди, кто реально вкладывает сред-
ства. Раз в год совет собирается, чтобы 
обсудить предлагаемый театром план 
расходов. Большая часть средств по-
печителей идет на творческие расхо-
ды, создание спектаклей. Но есть целый 
ряд и других программ, как то: поддерж-
ка театра в реализации международных 
и социальных проектов, гастролей, на-
учно-исследовательской и просвети-
тельской деятельности.

Какую долю занимают деньги попечи
тельского совета и спонсорские сред
ства в бюджете Большого театра?

Я бы не приводил эти цифры. Однаж-
ды я сказал, какую сумму вкладывает 
генеральный спонсор, после чего по-
лучил от него замечание. Я забыл, что 
в контракте об этом вкладе сказано, что 
информация является конфиденциаль-
ной. В любом случае это не очень боль-
шая сумма в бюджете театра, но очень 
для нас важная. Деньги попечителей 
и спонсоров позволяют решать пробле-
мы, которые мы не имеем возможности 
решать, расходуя бюджетные средства 
или заработанные нами внебюджетные.

Как будет исполняться «закон о перекуп
щиках», в разработке которого вы прини
маете участие? Можно заблокировать 
билетные сайты, но как заблокировать 
людей, торгующих под колоннами? Они 
просто перейдут на другое место.

Они не смогут переместиться, пото-
му что не будут иметь права продавать. 
Сейчас сотрудники органов внутренних 
дел могут предъявить им только пре-
тензии в неуплате налогов на сумму, 
превышающую номинальную цену би-
лета при перепродаже. Естественно, ни-
кто из полицейских этим не занимается.

Закон запретит продажу всем, кро-
ме агентов, имеющих лицензию на про-
дажу билетов по цене, установленной 

театром. Деятельность перекупщиков 
станет противозаконной, а это наша 
главная цель. Нам еще предстоит от-
работать механизмы, все не так про-
сто, как я рассказываю, но чрезвычай-
но важно, чтобы этот закон вышел.

Он защищает не театр. Вся наша 
борьба с перекупщиками — в защиту 
зрителя. Сейчас люди приобретают 
билеты на наиболее востребованные 
спектакли по паспортам, что, конечно, 
неудобно. Человек хочет купить билет 
в подарок, но не может этого сделать, 
потому что друзья не пройдут в театр...

В прошлом году эта неудобная система 
позволила желающим посмотреть ново
годнего «Щелкунчика».

В этом году будет то же самое. Сна-
чала люди купят билеты в кассах, 
а оставшиеся будем продавать на сай-
те. В прошлом году новые правила по-
зволили продавать билеты на новогод-
ние «Щелкунчики» в течение полутора 
месяцев. Сравните с предыдущими го-
дами, когда толпы нанятых людей вста-
вали в кассу и за несколько дней смета-
ли билеты, которые потом продавались 
перекупщиками в два-три-четыре раза 
дороже. Мы не перекрыли все ходы пе-
рекупщикам, они находили лазейки, 
но не в тех масштабах, как раньше.

На круглом столе «Известий» директор 
Театра имени Вахтангова Кирилл Крок 
сетовал, что молодежь не хочет работать 
в репертуарном театре. Ей проще рабо
тать с проектами. Готовы ли молодые 
принять репертуарную ношу или все
таки «пришел, поставил (спел, станце
вал), ушел»?

Если рассуждать о структуре опер-
ного театра, это действительно серьез-
ная проблема. Уж, казалось бы, Боль-
шой театр достаточно благополучен: 
хорошо финансируется, зарабатывает. 
Мы имеем молодежную программу, го-
товим певцов, часто талантливых. Но не-
которые из них не хотят работать в ре-
пертуарном театре. Хотят сотрудничать 
с Большим, петь в его спектаклях и при 
этом быть независимыми. Но для тех, 
кто работает в штате, приоритетны-
ми должны быть интересы Большого. 
И наша сложность в том, что мы театр 
репертуарный.

Это серьезная проблема, потому 
что почти 90% оперных театров мира 
существуют по-другому: готовят и вы-
пускают спектакль, затем определен-
ное время его показывают — и все. Если 
они его повторят в другом сезоне, ар-
тистов соберут либо этих, либо других. 
А в репертуарном театре другие зако-
ны — там каждый день должен быть но-
вый спектакль.

Но Большой театр тоже показывает спек
такли блоками...

К сожалению, мы вынуждены час-
тично подчиняться мировой оперной 
системе, иначе я просто не обеспечу 
процесс. С балетом нет проблем, там по-
стоянная собственная труппа, а в опе-
ре — труппа, в которой чем талантливее 
певцы, тем свободнее они хотят быть, 
и плюс большое количество приглашен-
ных солистов.

Вы знаете, как решить эту проблему? 
Мы делаем все, чтобы укреплять 

труппу. Безусловно, приглашать, иначе 
просто не обеспечим репертуар, но де-
лать театр репертуарным. Спектакль 
должен быть показан не менее 8–10 раз 
в сезон, только тогда он остается живым. 

Я вижу, как растут артисты в ре-
пертуарных спектаклях, как меняется 
в лучшую сторону сам спектакль. Это 
есть ценность репертуарного театра. 
Но мы все равно подчиняемся некоей 
общемировой логике, и часть спектак-
лей идет как проекты, особенно сов-
местные постановки. 

Можно сказать, что сегодня Большой те
атр объединяет две концепции: театра
дома и проектного театра?

Так оно и есть. Частью репертуарной 
политики, правда, не очень значитель-
ной, являются проекты.

�� «ЗОЛОТАЯ МАСКА»  
И ДИРЕКТОРСКАЯ ЛОЖА

Большой театр участвует в премии и фес
тивале «Золотая маска». Как отразится 
на ее судьбе уход Минкультуры из чис
ла организаторов?

Ничего плохого в том, что Мини-
стерство культуры вышло из числа ор-
ганизаторов «Золотой маски», я не вижу. 
Существует большое количество меро-
приятий, которые министерство финан-
сирует, не будучи учредителем. Изна-
чально и «Золотая маска» создавалась 
без участия этого ведомства. Пускай об-
щественность в лице Союза театраль-
ных деятелей продолжает заниматься 
организационными и художественны-
ми вопросами премии, которая за эти 
годы действительно стала престижной 
наградой и прекрасной платформой для 
театральных обменов.

Вы стали одним из руководителей ди
ректорской ложи. Эта институция уже су
ществовала в начале 2000х. В чем смысл 
ее возрождения?

Когда речь заходит о директорах, 
у людей почему-то возникает ощуще-
ние: директора опять объединились... 
Но ведь объединяются же режиссеры, 
критики, артисты. Почему не могут объ-
единиться директора?

Говорят, что вы объединились в ущерб 
худрукам...

Никогда. Какой ущерб худрукам 
может быть от Марка Борисовича Вар-
шавера, который всю жизнь работает 
на Марка Анатольевича Захарова, или 
от Мамеда Гусейновича Агаева, который 
работает на Александра Анатольевича 
Ширвиндта? Это досужие разговоры. 
Жизнь директора совсем не сахар, она 
очень непростая.

Мы имеем дело с государственны-
ми деньгами, отвечаем за законность 
их использования. При существую-
щем количестве ограничений от ди-
ректора требуется высокий профес-
сионализм. Директорская ложа — это 
возможность собираться и обсуждать 
наши чисто профессиональные проб-
лемы. Мы не обсуждаем вопросы, свя-
занные с взаимоотношениями худруков 
и директоров, — как только начинается 
это обсуждение, заканчивается театр.

Как бы вы сформулировали миссию ди
ректора?

Настоящий театральный директор — 
это обслуживающий персонал, несмот-
ря на то что юридически он может быть 
главным человеком в театре. В Большом 
театре я обслуживающий персонал для 
музыкального руководителя и руково-
дителя балета. Я должен сделать все, 
чтобы их работа по выпуску спектаклей 
и прокату репертуара была комфорт-
ной настолько, насколько это возмож-
но. В этом моя цель и задача.

У вас на столе табличка — «Я незамени
мый, берегите меня». В каждой шутке 
есть доля правды?

Однажды я зашел к директору ма-
стерских Театра Станиславского и уви-
дел эту табличку. Она мне понравилась, 
и он мне ее подарил. Мне интересно, 
как люди на нее реагируют. Некоторые 
приходят, смотрят на табличку, потом 
на меня — и я понимаю, что с чувством 
юмора у них не все в порядке...

Культура

”
ЗАКОН ЗАПРЕТИТ ПРОДАЖУ БИЛЕТОВ ВСЕМ, КРОМЕ 
АГЕНТОВ, ИМЕЮЩИХ ЛИЦЕНЗИЮ. ТАКИМ ОБРАЗОМ, 

ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ПЕРЕКУПЩИКОВ СТАНЕТ ПРОТИВОЗАКОННОЙ, 
А ЭТО НАША ГЛАВНАЯ ЦЕЛЬ. НО НАМ ЕЩЕ ПРЕДСТОИТ ОТРАБО-
ТАТЬ МЕХАНИЗМЫ, ВСЁ НЕ ТАК ПРОСТО, КАК Я РАССКАЗЫВАЮ

Владимир Урин начал театральную деятельность в 1973 году, возглавив 
Кировский театр юного зрителя. С 1981 года — руководитель кабинета 
детских и кукольных театров Всероссийского театрального общества. 
С 1987-го — секретарь правления СТД России, одновременно исполнял 
обязанности зампреда и первого зампреда СТД. В 1995–2013 годах — ген-
директор МАМТ им. К.С. Станиславского и Вл.И. Немировича-Данченко. 
С июля 2013 года — гендиректор Большого театра. Заведующий кафедрой 
менеджмента и экономики исполнительских искусств Школы-студии 
МХАТ, профессор.
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Спорт

Уральский отбор
Тимур Ганеев

Российская федерация баскетбола 
(РФБ) назвала место проведения за-

ключительного домашнего матча вто-
рого отборочного раунда чемпионата 
мира-2019. По информации источника 
«Известий» в РФБ, 24 февраля 2019 года 
подопечные Сергея Базаревича примут 
сборную Финляндии в Екатеринбурге.

В столице Урала уже проходили 
матчи женской национальной коман-
ды, но мужская сборная сыграет здесь 
впервые, отметил в беседе с «Извести-
ями» вице-президент БК «Урал», пред-
седатель тренерского совета РФБ Ста-
нислав Еремин.

— Впервые в истории свердловского 
баскетбола мы примем домашний матч 
мужской сборной России, — сказал он. — 
На встрече с президентом РФБ Андреем 
Кириленко мы договорились, что это бу-
дет игра с Финляндией 24 февраля. На-
деюсь, на матче будет аншлаг и наши ре-
бята получат максимальную поддержку 
в этой встрече.

При этом до сих пор окончательно 
не определено место проведения дру-
гого домашнего матча сборной в ква-
лификации ЧМ-2019 — с командой Че-
хии 3 декабря. По словам президента 
РФБ Андрея Кириленко, у федерации 
есть три варианта.

— Пока точное место назвать не могу, 
но мы рассматриваем Санкт-Петербург, 
Мытищи и Пермь, — сообщил «Извести-
ям» глава федерации.

30 ноября сборная России проведет, 
возможно, главный матч всего отбороч-
ного цикла — выездную игру с командой 
Финляндии. В этих встречах россияне 
могут остаться без ключевых игроков: 
на эти же даты назначены матчи ЦСКА 
и «Химок» в Евролиге: 29 нояб ря ЦСКА 
играет на выезде с «Реа лом», а «Химки» 
30 ноября принимают «Панатинаикос». 
Кроме того, 7 декабря армейцы встре-
тятся на выезде с «Басконией», а 6 декаб-
ря подмосковный клуб отправится в го-
сти к «Баварии».

Затяжной спор Международной фе-
дерации баскетбола (ФИБА) и Евроли-
ги, который вылился в наложение ка-
лендарей турниров, может помешать 
национальной команде принять учас-
тие в чемпионате мира и как следствие 
в Олимпийских играх-2020. Поэтому, как 
считает глава Российской федерации 
баскетбола Андрей Кириленко, ЦСКА 
и «Химки» должны отпустить своих 
игроков в сборную во время ближай-
шего окна ФИБА.

— Осталось узнать, кто поймет ЦСКА, 
который, отпустив баскетболистов 
в сборные, выставит дубль на матчи 
с «Реалом» и «Басконией», пересекаю-
щиеся по датам с отборочными мат-
чами Кубка мира, — прокомментиро-
вал сложившуюся ситуацию в беседе 

с «Известиями» президент ПБК ЦСКА 
Андрей Ватутин. — Вполне естествен-
но, что президент РФБ отстаивает ин-
тересы национальной команды. Эти ин-
тересы важны и для российских клубов. 
Но в целом это не проблема Кирилен-
ко и руководителей клубов Евролиги. 
Это проблема неконструктивной пози-
ции ФИБА. Матчи сборных, отборочный 
турнир — все это важно и нужно, но ка-
лендарь их проведения ставит всех в аб-
солютно проигрышную позицию. Так 
вопросы не решаются.

Схожей позиции придерживается 
и генеральный директор БК «Химки» 
Павел Астахов.

— Как бы мы ни поступили, все равно 
будем в проигрыше, — пояснил он «Из-
вестиям». — Например, 30 ноября сбор-
ная играет важнейший матч против 
команды Финляндии, а у «Химок» на тот 
же день запланирована встреча с «Па-
натинаикосом». Накладываются друг 
на друга и игры в феврале 2019 года. 
И если мы не отпустим игроков в сбор-
ную, нас не поймут. Отпустим — мо-
жем проиграть важный матч Евролиги, 
и к нам возникнут вопросы у спонсоров.

При этом сроки возможного приня-
тия решения по игрокам Андрей Вату-
тин назвать отказался.

— Не хочу давать никаких обеща-
ний, в том числе и по срокам, — продол-
жил он. — В целом эта история не будет 
и не может быть решена без потерь для 
всех сторон. Никакого компромисса 
не предвидится. По крайней мере в рам-
ках существующего отборочного цикла.

Для попадания на чемпионат мира 
в Китае сборной России надо занять 
в своей группе место не ниже третьего. 
Благодаря домашней победе над Болга-
рией и поражению Финляндии в госте-
вом матче с Францией (67:83) россияне 
вернулись на третье место в группе К. 
Сейчас у нашей команды, как и у фин-
нов, по четыре победы после восьми игр, 
однако у отечественных баскетболи-
стов более весомая разница очков (+32 
против –8). У команд Франции и Чехии — 
по семь побед. 

В последний раз сборная России вы-
ступала на чемпионате мира в 2010 году, 
заняв под руководством Дэвида Блатта 
седьмое место.

Не в деньгах счастье
Хабиб Нурмагомедов лишится призовых за победу  
над Конором Макгрегором, но сохранит чемпионский пояс

Севастиан Терлецкий,  
Кирилл Планкин

П резидент Абсолютного бойцовского 
чемпионата (UFC) Дэйна Уайт заявил, 

что российского чемпиона Хабиба Нур-
магомедова не будут лишать чемпион-
ского пояса. При этом функционер под-
черкнул: 30-летнему бойцу не выплатят 
в полном объеме гонорар за победу в ти-
тульном поединке с ирландцем Конором 
Макгрегором. Причиной тому стала мас-
совая потасовка, случившаяся сразу пос-
ле боя в Лас-Вегасе. Зачинщиком драки 
стал российский спортсмен, которому 
теперь помимо денежного штрафа гро-
зит дисквалификация на срок от четы-
рех до шести месяцев.

В команде Хабиба Нурмагомедова 
готовы принять любое дисциплинар-
ное наказание, решение о котором вы-
несет Атлетическая комиссия штата Не-
вада. Об этом «Известиям» заявил отец 
и тренер непобежденного российского 
бойца Абдулманап Нурмагомедов.

— Чемпионский пояс однозначно 
остается у Хабиба, и это абсолютно ло-
гичное и справедливое решение, — ска-
зал «Известиям» Нурмагомедов-стар-
ший. — Хабиб одержал заслуженную 
победу, Макгрегор сдался в результа-
те удушающего приема. То, что про-
изошло дальше, уже не может повлиять 
на исход поединка. Штрафные санкции 
и возможная дисквалификация спорт-
смена — это не проблема. Хабиб готов 
понести наказание. Тем более что оно 

никак не отразится на его карьере. Что 
касается денежного штрафа и лише-
ния части или полного объема гонора-
ра за бой, могу сказать: ни для Хабиба, 
ни для меня, ни для кого-то еще из на-
шей команды деньги никогда не явля-
лись приоритетом. Самое главное — 
чемпионский пояс. Делом принципа 
было ответить на все нелицеприятные 
высказывания Макгрегора и его коман-
ды, на все провокации в ринге, заслу-
женно победив своего соперника. Что 
Хабиб и сделал.

Коллеги российского бойца также 
считают, что возможные санкции вряд 
ли заденут победителя — чемпионский 
пояс и спортивные результаты для него 
более значимы, чем финансовая выгода.

— Деньги в жизни Хабиба не играют 
ключевого значения, — заявил «Извес-
тиям» известный российский боец сме-
шанного стиля Тимур Валиев. — Самое 
главное, что ему сохранили чемпион-
ский пояс, которого он добился трудом 
в честном бою. Все, что произошло по-
том, не относится к спортивной состав-
ляющей.

После инцидента на арене T-Mobile 
Атлетическая комиссия может на полго-
да запретить российскому бойцу прово-
дить поединки на территории США, со-
общил в своем выступлении глава UFC 
Дэйна Уайт.

— Хабибу грозит дисквалификация 
на срок от четырех до шести месяцев, 
но примерно столько времени как раз 
уходит у бойца на подготовку к очеред-

ному бою, — отметил Абдулманап Нур-
магомедов. — Во время дисквалифика-
ции Хабиб будет продолжать усердно 
тренироваться и готовиться к следую-
щим поединкам.

По словам президента UFC, орга-
низация не планирует проводить бои 
Хабиба Нурмагомедова где-либо кро-
ме США.

— Такое решение Уайт принял исходя 
прежде всего из вопросов безопасно-
сти, — заявил «Известиям» первый рос-
сийский чемпион UFC Олег Тактаров. — 
Несмотря на то что произошло после 
боя в Лас-Вегасе, уровень обеспечения 
безопасности на таких мероприятиях 
в США все-таки более высок, чем в Мек-
сике, Канаде или Бразилии.

Ранее сообщалось, что гарантиро-
ванный гонорар Хабиба Нурмагоме-
дова за бой с Конором Макгрегором 
составит $2 млн. После скандально-
го инцидента появилась информация 
о том, что теперь россиянин может 
полностью лишиться призовых. Од-
нако эксперты считают, что этого точ-
но не произойдет.

— Уверен, Хабиба оштрафуют макси-
мум на $250–500 тыс., — добавил Олег 
Тактаров. — Если сумма будет выше, 
в дальнейшем это просто отпугнет ор-
ганизаторов бойцовских мероприятий 
от проведения своих турниров в дан-
ном штате.

В профессиональном сообществе ак-
тивно обсуждается и дальнейшее про-
должение карьеры российского бойца. 

Поверженный им Конор Макгрегор уже 
заявил о желании провести реванш, од-
нако неизвестно, насколько интересен 
этот бой Хабибу Нурмагомедову.

— Люди мечтают увидеть реванш, 
и UFC его обязательно организует, — 
уверен Олег Тактаров. — Даже если 
у самого Нурмагомедова не будет же-
лания проводить ответный поединок, 
он должен состояться. Если Хабиб побе-

дит и во второй раз, это будет означать 
окончание карьеры Макгрегора. Если 
выиграет ирландец, состоится и тре-
тий бой, который станет самым ожи-
даемым и прибыльным в истории лег-
кого веса UFC.

В понедельник Хабиб Нурмагомедов 
вернулся в Россию и сразу отправил-
ся в родной Дагестан. На «Анжи Арене» 
в Каспийске его встретили около 20 тыс. 

болельщиков. Боец продемонстриро-
вал публике защищенный чемпионский 
пояс, а также высказал слова благодар-
ности за поддержку. 

Заседание Атлетической комиссии 
штата Невада, на которое будут пригла-
шены и Хабиб Нурмагомедов, и Конор 
Макгрегор, состоится 24 октября. Реше-
ние комиссия должна вынести до кон-
ца ноября.

«ЦСКА понемногу находит свою игру»
Алексей Фомин

С егодня московский ЦСКА начина-
ет домашнюю серию в регулярном 

чемпионате КХЛ. В ближайшую неде-
лю подопечные Игоря Никитина примут 
на своем льду московское «Динамо», вла-
дивостокский «Адмирал», хабаровский 
«Амур» и китайский «Куньлунь Ред Стар». 
Действующий финалист Кубка Гагарина 
начал сезон непросто: в шести первых 
матчах «регулярки» армейцы одержали 
три победы и потерпели три поражения. 
И если выездной проигрыш (1:3) побеж-
дающему всех подряд лидеру сезона — 
екатеринбургскому «Автомобилисту» — 
не вызывал особых тревог, то домашние 
фиаско в матчах с ярославским «Локо-
мотивом» (1:3) и череповецкой «Север-
сталью» (1:2) насторожили многих. После 
этих неудач ЦСКА в начале дальневосточ-
ной выездной серии еле унес ноги от од-
ного из аутсайдеров — «Адмирала». Про-
игрывая 2:3, армейцы лишь в середине 
третьего периода ушли от поражения 
и дожали «моряков» в овертайме (4:3).

После разгромов «Куньлуня» (3:0) 
и «Амура» (4:0) команда вернулась в Мо-
скву, где с трудом одержала первую по-
беду на новой для себя «ЦСКА Арене» 
на Автозаводской. Лишь по буллитам 
был обыгран и «Сочи» (2:1). Тем не менее 
дальше красно-синие стали набирать 
ход и после победы в дерби над «Спар-
таком» (2:1) без потерь прошли выезд 
на Восток, где одолели сильные уфим-
ский «Салават Юлаев» (2:1), астанин-
ский «Барыс» (3:2 ОТ) и оживающую пос-
ле провального старта новосибирскую 
«Сибирь» (2:0).

Завершающим аккордом стал вос-
кресный выигрыш у омского «Авангар-
да» (4:2) в Балашихе. После второго пе-
риода счет был 2:1 в пользу «ястребов», 
но два гола Михаила Григоренко в сере-
дине третьего периода перевернули ход 
встречи. После игры 24-летний форвард, 
чемпион Олимпиады в Пхенчхане в ин-
тервью «Известиям» оценил значение 
победы над «Авангардом» и рассказал 
о девятиматчевой победной серии ЦСКА.

С учетом класса соперника матч с «Аван-
гардом» можно назвать лучшей игрой 
ЦСКА в нынешнем сезоне?

Надеюсь, она не лучшая — впереди 
еще весь сезон и плей-офф. Я верю, что 
наши лучшие игры впереди. Но против 
«Авангарда» мы сыграли хорошо. Здоро-
во, что выиграли у такого серьезного со-
перника.

От тренерского штаба были особые ука-
зания, когда команда проигрывала 1:2?

Мы и после первых двух периодов по-
нимали, что хорошо играем. Старались 
придерживаться своего хоккея, тех зада-
ний, которые тренеры давали перед мат-
чем. Даже при счете 1:2 знали, что у нас 
будут моменты для взятия чужих ворот, 
надо просто их реализовать. 

В сентябре многие хвалили «Авангард» 
за новый состав, тренера, руководство 
и победное шествие на старте. Этот со-
перник производит особое впечатление?

Хорошая команда. Подбор игроков 
серьезный — опытные ребята с хорошим 
тренерским штабом. Они в непрос том 
положении, так как не могут играть в Ом-
ске и вынуждены проводить домашние 
матчи в Балашихе. С другой стороны, это 
дает им дополнительную мотивацию. 

Матч с «Авангардом» изначально дол-
жен был стать для вас окончанием вы-
ездной серии на Восток — сразу после 
встречи с «Сибирью» вам пришлось бы 
ехать в Омск. В связи с переездом сопер-
ника в Балашиху тяжело было готовить-
ся к игре в Подмосковье, за двое суток 
до этого сыграв в Новосибирске?

Да нет, сложностей не было. КХЛ по-
шла нам навстречу, перенесла игры. 
В итоге для нас все довольно неплохо 
сложилось.

Как человек, шесть лет отыгравший в Се-
верной Америке, вы увидели в «Авангар-
де» с его канадским тренерским штабом 
что-то от НХЛ? Или их хоккей отличает-
ся от того, во что играют за океаном?

Боб Хартли долго тренировал 
в НХЛ, ему присущ североамерикан-
ский стиль. С такими площадками, 
как в КХЛ, реализовать его полностью 
не получается. Все-таки то, что канад-
ские тренеры успешно отрабатывают 
у себя на маленьких «коробках», в Рос-
сии нуждается в коррекции. Но основ-
ные элементы их стиля все равно со-
храняются. «Авангард» — агрессивная 
коман да, проводящая много силовых 
приемов.

У ЦСКА был непростой старт: три пора-
жения в шести матчах, потом тяжелые по-
беды над «Адмиралом» и «Сочи». Сейчас 
команда разогналась?

Сейчас команда в очень хорошей 
форме — девять побед подряд одержа-
ли. Есть задача — победно пройти четы-
рехматчевую домашнюю серию. ЦСКА 
понемногу находит свою игру.

Чемпионский пояс UFC для Хабиба Нурмагомедова и его отца Абдулманапа (справа) дороже гонорара  
| РИА Новости | Саид Царнаев

Газета «Известия».

Учредитель:  
АО «Газета Известия».

Издатель:  
АО «Газета Известия».

И.о. главного редактора:  
С. В. Коротеев.

Адрес издателя и редакции:
Партийный пер., д. 1, корп. 57,  
стр. 3, эт. 1, пом. 1, ком. 40а,  
г. Москва, 115093.  
Тел.: +7 (495) 645-36-10

Время подписания в печать: 0.15, 
фактически 22.30.

Цена свободная

Все права защищены.
Использование материалов без письменного согласия 
редакции запрещено. При цитировании ссылка на газету 
«Извес тия» обязательна. Мнения авторов в рубрике «Мнение» 
могут не совпадать с позицией редакции.
Свидетельство о регистрации средства массовой 
информации ПИ № ФС 77 - 71872 от 13.12.2017 выдано 
Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций.

Прямая реклама и 
информационные 
материалы
Агентство ЭВЕРЕСТ
Тел.: +7 (495) 941-64-00
Электронная почта: 
advert@eve.rest
www.everest-sales.ru

Специальные проекты 

МИЦ «Известия»

Тел.: +7 (495) 937-61-70

Департамент  
партнерских  
проектов: spec@iz.ru

www.iz.ru

Отпечатано
в ЗАО «Прайм Принт Москва», 
Лихачевский пр., 5-В,  
г. Долгопрудный,  
Московская обл. 
Заказ № 2760

Тираж 84 120

10 октября 2018 г.  
№ 190 (30175)
Подписные индексы  
Москва, Санкт-Петербург: П2131, 50050 
Регионы РФ: П5486, 13133

Материалы в рубриках: 
Новости компаний, Прямая речь, 
Трибуна, Профиль, Деловая среда 

и на таком фоне 

печатаются на коммерческой основе.
АО «СОГАЗ» — партнер АО «Газета 
Извес тия»

Ал
ек

са
нд

р 
Ка

за
ко

в 
| «

И
зв

ес
ти

я»

”
СБОРНАЯ РФ ПРО-
ВЕДЕТ, ВОЗМОЖНО, 

ГЛАВНЫЙ МАТЧ ОТБОРОЧ-
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